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панорама новостей

// транспорт

ǝ дороƼу ¡ со ǫсеми удобстǫами

ǣтклик о͟ератиǫǃǊй 
и ǌǄǄектиǫǃǊй

// обратная связь

Ǧоǫремеǃǃаǎ медиǅиǃа ¡ 
ǫ малом селе

// новые возможности

В Новокузнецке вышли на 
линии 18 новы˷ трамваев. 

Транспорт поступил в рамках 
федерального проекта «Чистый 
воздух» нацпроекта «Экология».

«Это самое масштабное об-
новление трамвайного парка в 
Новокузнецке за последние чет-
верть века. Важно, что транс-
порт российского производства 

– Усть-Катавского вагоностро-
ительного завода. Эти трамваи 

хорошо себя зарекомендовали 
в сибирских условиях, они при-
способлены для наших суровых 
зим», – подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

Контракт на поставку партии 
из 20 новых односекционных 
трамваев заключили ещё в 2021 
году, но из-за ковидных ограни-
чений график поставки был скор-
ректирован – в 2021 году посту-
пило два вагона, ещё 18 пришли в 
начале текущего года.

Новые трамваи распределили 
по трём депо. Большая часть до-
сталась трамвайному депо № 2 в 
Заводском районе, для обслужи-
вания 10-го маршрута выделено 
сразу восемь вагонов. Они заме-
нят устаревшую технику.

Все новые машины обору-
дованы в соответствии с совре-
менными стандартами комфор-
та водителей и пассажиров: есть 
дополнительное отопление на 
холодные зимы и кондиционер, 
USB-зарядники, WI-FI, современ-
ное информационное оборудо-
вание, двойное подрессоривание 
для более мягкого прохождения 
стыков. Для удобства маломо-
бильных пассажиров и мам с ко-
лясками в трамваях предусмо-
трена большая накопительная 
площадка с низким уровнем пола 
и пандус.

Всего за последние три года в 
Новокузнецк поступило 29 но-
вых трамваев, в этом году ожида-
ется поставка ещё 12 в рамках ре-
ализации федерального проекта 
«Чистый воздух». Напомним, все-
го в рамках нацпроекта «Эколо-
гия» в Новокузнецке запланиро-
вано приобретение 37 трамваев 
и 38 троллейбусов, а также стро-
ительство и капремонт объек-
тов инфраструктуры городского 
электротранспорта.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

// здравоохранение

Траǃс͟лаǃтолоƼиǎ стаǃет досту͟ǃей

Перспективы развития 
в регионе трансплантологии, 
в том числе детской, обсудили 
на расширенном заседании 
с участием губернатора 
Сергея ʴивилева.

В мероприятии приняли уча-
стие главный трансплантолог 
России Сергей Готье, главный 
трансплантолог СФО Татьяна 
Пиминова, профильные специ-
алисты областных клиник и сту-
денты Кузбасского медицинского 
колледжа.

«В этом году перед врачами 
региона стоит задача значитель-
но увеличить количество опера-
ций по пересадке печени, почек 
и сердца. Это – спасённые жизни 
наших людей», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Глава региона дал поручение 
подготовить программу разви-
тия трансплантологии с деталь-
ными проектами реализации по 
каждой клинике, где есть воз-
можность проводить подобные 
операции. Со следующей недели 
он посетит больницы, чтобы на 
месте определить, какая помощь 
правительства региона требуется 
для внедрения трансплантологи-
ческих услуг.

Главный внештатный специа-
лист-трансплантолог Минздрава 
РФ, директор НМИЦ трансплан-
тологии и искусственных органов 
имени академика В.И. Шумакова 

Сергей Готье в рамках визита уже 
побывал в нескольких областных 
клиниках региона, отметил их 
хорошую технологическую осно-
ву для внедрения операций по пе-
ресадке органов.

«На встречах с медицин-
ской общественностью Кемеро-
ва были намечены дальнейшие 
шаги по развитию направления 
трансплантационной помощи 
жителям Кузбасса. Отдельно был 
рассмотрен вопрос о возможно-
сти оказания данного вида по-
мощи детям – будут задейство-
ваны как локальные ресурсы, так 
и возможности федеральных ме-
дицинских учреждений. Уже в 
ближайшее время в регионе пла-
нируется проведение первой род-
ственной трансплантации почки 
ребёнку», – прокомментировал 
Сергей Готье.

Он отметил необходимость до-

полнительного образования куз-
басских врачей и студентов и под-
твердил готовность предоставить 
онлайн-лекции по данной тема-
тике, возможность стажировки, в 
том числе на базе своей клиники.

Сотрудничество между цен-
тром трансплантологии им. ака-
демика В.И. Шумакова и ре-
гионом ведётся уже несколько 
лет. Только за последние четыре 
года, с 2018 года, выполнено бо-
лее 220 операций по трансплан-
тации почки, а всего с 1969 года 

– 1283 пересадки. В 2013 году в 
регионе была проведена пер-
вая трансплантация сердца, в 
2014 году – печени. С 2018-го по 
2021 год включительно проведе-
но 25 трансплантаций сердца и 
28 пересадок печени, всего – 52 и 
40 трансплантаций соответствен-
но.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

Фото пресс-слǱǤǟы ƾПǈ.

Фото пресс-слǱǤǟы ƾПǈ.

В Кузбассе ведомства и 
муниципалитеты закон-
чили отвечать на обра-
ˍения жителей, кото-
рые поступили в рамка˷ 
прямой линии губерна-
тора Сергея ʴивилева.

Вопросы граждан были 
переданы в том числе и 
местным властям, которые 
непосредственно отвечают 
за территории.

«Проблемы и вопросы, с 
которыми обращаются жи-
тели региона, необходимо 
решать максимально опе-
ративно и эффективно. От 
этого зависит создание ком-
фортных условий прожи-
вания, а порой и жизнь лю-
дей», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

Так, глава Ленинска-Куз-
нецкого Константин Тихо-
нов встретился с жителя-
ми, которые обозначили в 
социальных сетях губерна-
тора вопросы по оплате по-
требленной тепловой энер-
гии. Было принято решение 
обратиться с инициати-
вой в региональное Мини-
стерство ЖКХ о пересмо-
тре схемы доначислений. 
Кроме того, представители 
Госжилинспекции, Центра 
развития жилищно-комму-
нального и дорожного ком-
плекса Кузбасса и прокура-

туры Ленинска-Кузнецкого 
проверяют график подачи 
тепла, приборы учёта тепло-
вой энергии и корректность 
начисления. Результаты до-
ведут до всех собственников.

С просьбой о замене лиф-
тового оборудования в доме 
№ 38 по улице Берёзовая 
роща Новокузнецка обрати-
лась на прямую линию гу-
бернатора новокузнечанка 
Софья Орлова. Ей объясни-
ли, что эти работы планиру-
ется завершить до 1 мая.

Кроме того, по просьбе 
Галины Баженовой в план 
работ по текущему и капи-
тальному ремонту дорог 
включили улицу Централь-
ную в деревне Кожевниково 
Юргинского муниципаль-
ного округа. Работы по вос-
становлению освещения по 
пр. Октябрьскому на участ-
ке от пр. Ленинградского до 
пр. Комсомольского про-
ведены по обращению Ста-
нислава Бессонова.

Напомним, что прямая 
линия губернатора прошла 
22 марта, в ходе неё глава 
региона ответил на 32 во-
проса, ещё 476 заявителей 
получили письменные от-
веты от профильных мини-
стерств и ведомств. Всего на 
прямую линию обратилось 
2007 кузбассовцев.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

В деревне ʴыпино 
Топкинского округа 
открылся модульный 
фельдшерско-акушер-
ский пункт.

Теперь 130 жителей 
деревни, среди которых 
116 взрослых и 14 детей, бу-
дут получать медицинскую 
помощь в современных ус-
ловиях. Раньше медпункт 
располагался в аварийном 
здании, где было холодно и 
отсутствовало горячее водо-
снабжение.

«Это пятый современ-
ный модульный ФАП, ко-
торый начал приём паци-
ентов в этом году. Такие 
медпункты с полным ком-
плексом оснащения уста-
навливаем в малых сёлах 
и деревнях, чтобы кузбас-
совцы, вне зависимости от 
удалённости от областных 
и районных клиник, име-
ли равные возможности 
в получении первичной и 
профилактической мед-
помощи рядом с домом. 
Большая часть населения 
Цыпина – пожилые люди, 
для них особенно важно 
получать большой спектр 
медицинских услуг на ме-
сте, без выезда в районную 
больницу», – отметил гу-

бернатор Сергей Цивилев.
Новый ФАП оснащён со-

временным оборудованием: 
дефибриллятором, электро-
кардиографом, пульсокси-
метром, а также аппаратом 
для проведения экспресс-
анализов крови на сахар и 
холестерин. В распоряжении 
фельдшера есть спиротест, 
кислородный концентратор, 
тонометр для измерения 
глазного давления. Простор-
ные помещения нового мо-
дульного ФАПа позволяют 
проводить выездные при-
ёмы районных и областных 
специалистов.

Модульное здание пол-
ностью благоустроено, в 
нём предусмотрена цен-
трализованная система 
водоснабжения, электро-
отопление, канализация, 
вентиляция, система кон-
диционирования воздуха. 
Пункт оснащён пандусом, 
кнопкой вызова персонала, 
имеются таблички Брайля.

ФАП построен в рам-
ках проекта «Модерниза-
ция первичного звена здра-
воохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение». До кон-
ца 2022 года в Кузбассе пла-
нируют установить 56 со-
временных ФАПов.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.



24 (27056)   // Четверг, 7 апреля 2022 3панорама новостей
// медицина

ǝ ͟раǫилǋǃом ритме сердǅа

// городская среда

ƭаǅǫетǳт калиǃа среди берǳз
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  Фото Ǐергея ǁавриленко.

Ưǳд троǃулсǎ
// климат

Академик РАН Леонид Семё-
нович Барбараш рассказал об 
импортозамеˍении в кардио-
˷ирургии региона в условия˷ 
санкционного давления.

В Кузбассе разработкой по соз-
данию изделий медицинского на-
значения занимаются давно – бо-
лее сорока лет. Напомним: наши 
специалисты первыми вышли на 
российский рынок с протезом из 
биологических тканей. На сей 
день конкурентов у них практи-
чески нет. Теперь судьбоносные 
идеи претворяют в жизнь в науч-
но-исследовательском институте 
комплексных проблем сердечно-
сосудистых заболеваний, распо-
ложенном в Кемерове.

«Мы занимаем около сорока 
процентов рынка, – подчеркнул 
главный научный сотрудник 
НИИ КПССЗ Леонид Барбараш. – 
Причём на рынке до недавних пор 

работали ещё пять европейских 
компаний. С их уходом, думаю, 
будем охватывать уже девяносто 
процентов. Речь идёт об издели-
ях, замещающих больные сосуды, 
клапаны сердца, а также о кор-
рекции различных внутрисердеч-
ных структур и сосудов. Важно 
отметить, что вышеперечислен-
ные изделия подходят как детям 
с врождёнными пороками сердца, 
так и людям с приобретёнными 
пороками, а также с патологией 
сосудов. Сегодня в институте на 
стадии коммерциализации нахо-
дится оригинальная разработка 
сосудов для лечения пациентов 
с ишемической болезнью сердца, 
атеросклерозом сосудов нижних 
конечностей, церебральным ате-
росклерозом, поражением преце-
ребральных отделов артерий го-
ловного мозга. Преклинические 
исследования позволяют строить 
перспективные надежды на то, 

что вскоре они получат поддерж-
ку и в клинических испытаниях».

Добавим, что некоторые эле-
менты для медизделий всё же 
приходится закупать. К примеру, 
поддерживающие устройства для 
клапанов сердца использовались 
от американского производителя, 
но сейчас, как отметил профес-
сор, данный вопрос может быть 
переориентирован на другой ры-
нок. «Считаю, что санкции будут 
только способствовать ускорению 
развития наших разработок, – вы-
разил надежды Леонид Семёно-
вич. – Я обратился за поддержкой 
к губернатору Сергею Евгеньеви-
чу Цивилеву по началу и заверше-
нию строительства рядом с кар-
диоцентром нового предприятия 
по производству медицинских из-
делий. Вопрос уже был обсуждён 
на уровне правительства, поэтому 
настрой оптимистичный».

Аǧена Ǎмирнова. 

Окончание.
Начало на 1-й стр.

А вообще, фронт работ 
у нас разный. В эти дни 
активно занимаемся рас-
садой. Я выросла в част-
ном доме, поэтому к земле 
приучена. Решила и свой 
профессиональный путь 
связать с сельским хозяй-
ством». 

Между тем среди цве-
точных культур, особенно 
любимых нашими огород-
никами, заметно выде-
ляются петунии. «Кроме 
того, среди желанных цве-
тов по-прежнему остаются 
и неприхотливые бархат-
цы. Также в топе уверенно 
разместились цинерария и 
флоксы», – добавила Оль-
га Шульгина, заведующая 
агротехническим отделом. 

Отметим, что при выра-
щивании цветов важно сле-
довать трём принципам: 
полив, рыхление, прополка. 
Они срабатывают приме-
нительно ко всем однолет-
никам. К слову, можно на 
своём участке добиться и 
потрясающего 3D-эффекта 
на клумбе. Сделать это не-
сложно: по краю следует 
высадить низкие цветы, за-
тем повыше, а в центре са-
мые высокие из них.

Конечно, есть у педаго-
гов и свои секреты приго-
товления авторского грун-
та для рассады. К примеру, 
в обязательном порядке на 
десятилитровое ведро до-
бавляют стакан песка и не-
много перегноя, в зависи-
мости от культуры. 

Аǧена Ǎмирнова.

// опыт

ǝремǎ зелǳǃǊǲ ͟итомǅеǫ 

Коллекция фотоизображений 
животны˷, обитаюˍи˷
в заповеднике 
«Кузнецкий Алатау»,
пополнилась новыми 
уникальными снимками.

Её основу составляют изо-
бражения с фотоловушек, кото-
рые помогают учёным заглянуть 
в потайной мир живой природы, 
скрытый от глаз человека, не 
вызывая стресса у зверей.

В данном случае много ин-
тересного попало в объектив 
скрытой фотокамеры, установ-
ленной около солонца. Это ме-
сто концентрации соли для 
подкормки диких животных 

– оленей, косуль. Соль им не-
обходима для формирования 
молодых рогов. Как отмечает 
пресс-центр музея-заповедни-
ка «Кузнецкий Алатау», ввиду 
того, что весна становится пе-
риодом минерального голода, 
то животные активно воспол-
няют его на таких солонцах. Бе-
ременным самкам соль необ-

ходима во время вынашивания 
потомства. Соль также нужна 
другим животным и некоторым 
видам птиц. Так, помимо оле-

ней и косуль, в камеру фото-
ловушки на солонце попались 
волки, зайцы-беляки.

Ǌкǭана ǚрȳева.

В Кузбассе начался 
паводок. 

Первенцем этого весен-
него явления стала река 
Мундыбаш. Она вскры-
лась в ночь с 5 на 6 апре-
ля в черте пгт Мундыбаш 
Таштагольского района. 
Как отметили в Кемеров-
ском гидрометцентре, про-
цессу таяния снега и льда 
на реках способствовали 
прошедшие в выходные 
осадки (в основном по югу 
области) и повышение тем-
ператур. К примеру, 5 апре-
ля столбики термометров 
поднимались до +20 граду-
сов в Междуреченске, Ку-
зедееве, Белове, в Кемеро-
ве потеплело до +11.

Каждый год реки 
вскрываются по-разному. 
К примеру, в 2016 году 
Томь освободилась от ле-
дяного панциря 1 апреля, 
хотя средние многолетние 
сроки – с 14-го по 17-е.

Мелкие реки тради-
ционно начинают вскры-
ваться раньше основной 
водной артерии региона. 
Следом за Мундыбашем 
проснутся Кондома, Мрас-
Су.

В ближайшие дни в 
Кузбасс придёт холодный 
фронт, что несколько за-
тормозит таяние снега и 
льда. Как отметила Свет-
лана Наумова, начальник 
отдела гидрометобеспе-
чения Кемеровского ги-
дрометцентра, если в этот 
тёплый период среднее 
значение ночных темпе-
ратур было положитель-
ным, то в предстоящие 
несколько дней станет от-
рицательным. Днём так-
же будет прохладно: от 
слабоотрицательных зна-
чений – к слабоположи-
тельным. Но уже через 
несколько дней в Кузбасс 
вернётся тепло. 

Ǌкǭана ǍоǱарева.

В кемеровском парке «Берёзо-
вая роˍа» ˑтой весной пройдёт 
второй ˑтап реконструкции.

В восточной части парка, что 
в Кировском районе областного 
центра, обновят основные пеше-
ходные дорожки, отремонтиру-
ют асфальтобетонное покрытие, 
оборудуют велодорожки и вело-
парковки. В прогулочных зонах 
появится современная парковая 
мебель – скамейки, садовые ди-
ваны и новые урны. Займутся и 
освещением: смонтируют 64 но-
вые опоры под светильники. Кро-
ме этого, в главном парке Киров-
ского района рядом с ДЮСШ на 
улице Назарова построят совре-

менную баскетбольную площад-
ку. Уделят внимание и озелене-
нию, приведут в порядок газоны. 
А у красавиц-берёзок появятся 
новые соседи – рябина, калина, 
рябинолистник и дербенник. 

Напомним, что парк «Берёзо-
вая роща» в прошлом году стал 
одним из претендентов на рекон-
струкцию в 2022 году в рамках 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда» (реализуется по инициа-
тиве президента РФ Владимира 
Путина). И оказался в числе тер-
риторий-победителей благодаря 
активности жителей района, ко-
торые приняли участие в онлайн-
голосовании за объекты благо-
устройства.

Этим летом помимо «Берёзо-
вой рощи» благоустроят шесть 
популярных городских скверов. 
Это аллея на улице Кирова, буль-
вар Патриотов от Радищева до 
улицы Ю. Двужильного, парк По-
беды в Ягуновском и три сквера: 
на пересечении улиц Черняхов-
ского и Красноармейской, на пе-
ресечении улицы Каменской и 
Молодёжного проспекта, а также 
возле территориального управле-
ния Рудничного района. Специ-
алисты отремонтируют дорожки, 
уложат новый асфальт, установят 
новые скамейки и урны, восста-
новят зелёные насаждения там, 
где это требуется.

Анна ТимоȰǯк.

// природа

Ǥо͟али ǫ ǄотолоǫуǇку
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// новости культуры

 ǀместе с ǁǱǟернаторским камерным ǳором оркестр 
осǱȲествляет масȱтаǟные творческие проекты. 
Фото предоставлено ǁосǱдарственноǧ ǲилармониеǧ ǈǱǥǟасса 
им. ǖтоколова.

// прямая линия

ŘроŭоŴůũеŵ отвечũтƅ нũ вопроźƄ оŪ ŗŕŚ

Оркестр был создан в 1981 году. 
Среди его артистов – выпускни-
ки государственных консервато-
рий Москвы, Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Екатеринбурга и 
других высших школ России, а 
первым дирижером был Игорь 
Симович. В 1984 году коллек-
тив возглавил Виктор Наумович 
Барсов, народный артист РСФСР. 
Именно с его именем связаны 
творческий взлёт и профессио-
нальное становление оркестра. И 
уже более 20 лет симфонический 
оркестр возглавляет профессор 
Центральной Пекинской консер-
ватории Тао Линь. Музыканты 
ждут возвращения маэстро после 
стабилизации эпидемиологиче-
ской ситуации. 

КАКИЕ ЛЮДИ, 
СТРАНЫ И ПРОЕКТЫ

В разное время с творческим 
коллективом работали выдающи-
еся музыканты современности: 
дирижеры (Александр Шнайдер, 
Дмитрий Лисс и Людвиг Яновиц-
кий), пианисты (Владмир Край-
нев и Дмитрий Мацуев), скрипачи 
(Андрей Корсаков и Вадим Ре-
пин), вокалисты (Алибек Днишев, 
Маквала Касрашвили, Дмитрий 
Хворостовский) и другие. В га-
строльной карте коллектива – вы-
ступления в Венгрии, Германии, 
Швейцарии, Бельгии, Франции, 
Испании, Австрии, Китае. А в 
2000 году симфоническому орке-
стру был присвоен статус Губер-
наторского, и в этом новом каче-
стве коллектив совершил первый 
масштабный тур по КНР, посетил 

ряд крупнейших городов и был 
награждён грамотой Министер-
ства культуры Китая. Совмест-
но с Губернаторским камерным 
хором и солистами филармонии 
и оперных театров Сибири осу-
ществлялись такие масштабные 
творческие проекты, как «Рекви-
ем» Г. Форе, сценическая кантата 
«Кармина Бурана», оперы в кон-
цертном исполнении «Борис Го-
дунов», «Иоланта», «Травиата», 
«Аида», «Свадьба Фигаро» и мно-
гие другие.

Одна из замечательных тради-
ций симфонического оркестра – 
сотрудничество с музыкально-об-
разовательными учреждениями 
региона. В его концертных про-
граммах принимают участие уча-
щиеся Сибирского филиала Цен-
тральной музыкальной школы 
при Московской консерватории 
им. П.И. Чайковского, детских му-
зыкальных школ и школ искусств, 
студенты Кузбасского музыкаль-
ного колледжа. И сегодня Губер-
наторский оркестр продолжает 
дарить слушателям познание но-
вых, ранее не известных сочине-
ний, доставляет эстетическое удо-
вольствие от соприкосновения со 
знакомыми (и от этого ещё более 
дорогими и прекрасными) шедев-
рами классической музыки.

МУЗЫКА – В ПОДАРОК
Сам юбилейный концерт нач-

нётся 7 апреля в 18.30. Первое 
отделение представит люби-
телям академического музы-
кального искусства професси-
ональный уровень оркестра, 

способного интерпретировать 
сложнейшие и по содержанию, 
и по техническому уровню пар-
титуры. К такого рода произве-
дениям, несомненно, относится 
одно из величайших творений 
мировой симфонической клас-
сики – Пятая симфония Чай-
ковского. Второе отделение кон-
церта предоставлено артистам 
оркестра, которые исполнят 
сольные и ансамблевые произ-
ведения и поделятся со слуша-
телями своим индивидуальным 
мастерством в оркестровом со-
провождении. Прозвучит музы-
ка, созданная композиторами 
разных эпох (многие из них ма-
лознакомы широкому слушате-
лю), в разных жанрах и для раз-
ных инструментов. Сотрудники 
филармонии уверены, что слу-
шателей покорит красота тембра 
каждого из солирующих инстру-
ментов. Можно будет услышать 
музыку австрийцев Гуммеля 
и Моцарта, немца Шрайнера и 
француза Перийу, испанца Сара-
сате и англичанина Кука.

А завершит музыкальный ве-
чер одно из самых патриотич-
ных музыкальных произведе-
ний – Торжественная увертюра 
«1812» Петра Чайковского, напи-
санная в память о победе России 
в Отечественной войне 1812 года. 
Произведение насыщенно, в нём 
слышится дробь барабана, воен-
ные фанфары, напевы молитвы, 
колокольный перезвон... К слову, 
оно будет исполнено вместе с Гу-
бернаторским камерным хором.

Анна ТимоȰǯк.

Сегодня на вопросы об обязатель-
ном медицинском страховании 
отвечает главный специалист – 
врач по организации защиты 

прав граждан Прокопьевского филиала 
Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Кемеровской 
области – Кузбасса Елена ТАМАРКИНА.

– Я недоволен лечением в стацио-
наре. Может ли страховой представи-
тель приехать в медицинскую органи-
зацию и проверить качество лечения?

Аǧекǭандр.
– В сфере обязательного медицинского 

страхования предусмотрена возможность 

проведения очной экспертизы качества 
медицинской помощи непосредственно в 
период ее оказания по письменному заяв-
лению пациента.

– Почему я не могу хранить свою ам-
булаторную карту дома?

ǁвǟений.
– По закону медицинские карты амбу-

латорных больных являются собственно-
стью медицинской организации, должны 
храниться в медицинской организации.

Пациент (или его законный предста-
витель) имеет право непосредственно 
знакомиться с медицинской докумен-
тацией, отражающей состояние его здо-

ровья, и получать на основании такой 
документации консультации у других 
специалистов. Для получения копий ме-
дицинских документов и (или) выписки 
из амбулаторной карты (в том числе и в 
виде электронных документов) гражда-
нину следует написать письменное за-
явление на имя руководителя медицин-
ской организации (ст. 22 Федерального 
закона от 21.11.2011 № 323-ФЗ «Об ос-
новах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации»).

– Проводится ли осмотр врачами-
специалистами на дому?

ǈарина.

– Проводится при наличии медицин-
ских показаний по назначению участко-
вого врача.

Если у вас появились дополнительные 
вопросы по ОМС, обращайтесь в Про-
копьевский филиал Территориального 
фонда обязательного медицинского стра-
хования Кемеровской области – Кузбас-
са по адресу: г. Прокопьевск, ул. Жолтов-
ского, 7, тел.: 8 (3846) 68-35-35 (доп. 409); 
68-35-21. Или звоните в Контакт-центр 
ТФОМС Кемеровской области – Кузбас-
са по тел. 8-800-200-60-68 (круглосу-
точно, бесплатно).

Специалисты ТФОМС ответят на 
все ваши вопросы!

9LYDW� оркеźтр�
// актуально

Сегодня Губернатор-
ский симфонический 
оркестр Филармонии 
Кузбасса им. Б.Т. ʶто-
колова отметит юби-
лей в кругу свои˷ 
друзей и любимы˷ 
слушателей. Уже 
�0 лет коллектив зна-
комит кузбассовцев с 
лучшими образцами 
классической музыки 
и современными про-
изведениями. 

С апреля по июль из нашего региона планируют при-
звать более 2000 ребят 1995-2004 годов рождения. Для 
сравнения: в ходе осенней кампании 2021 года для про-
хождения военной службы в Вооружённые силы РФ из 

Кемеровской области направились более 3000 молодых людей. 
Непосредственную отправку призывников со сборного 

пункта Кузбасса в войска должны начать в третьей декаде мая.
– Армия – это школа мужества, которую должен пройти 

каждый молодой человек. Радует, что сегодня в Кемеровской 
области многие юноши это понимают и служба Родине для 
них не в тягость, а именно почётный долг. Косить от армии, 
как говорят в молодёжной среде, стало непрестижным. Этот 
факт подтверждает и то, что количество граждан, не явив-
шихся в военкоматы, с каждым годом в Кузбассе существенно 
уменьшается и в настоящее время не превышает 0,1% от числа 
вызываемых на призывные мероприятия, – рассказал воен-
ный комиссар Кузбасса полковник Олег Васюков. – В первую 
очередь я рекомендую молодым людям являться в военные 
комиссариаты в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации по повесткам, в установленные в них сроки. 
Это позволит своевременно и в полном объёме завершить ме-
роприятия, связанные с призывом на военную службу, в том 
числе пройти полное медицинское обследование в целях вы-
несения обоснованного заключения.

Решение о направлении в виды и роды войск, как и раньше, 
призывная комиссия будет принимать с учётом потребности 
войск, задания на призыв из Кузбасса, а также по состоянию 
здоровья, уровню образования и имеющейся у призывника 
подготовки по военно-учётной специальности. Конечно же, 
будут учитываться и пожелания самих ребят. Призывники, 
имеющие достижения в научно-исследовательской и изобре-
тательской деятельности и проявившие себя в ходе обучения 
в вузах, могут пройти отбор в одну из 17 научных рот. 

Право на выбор вида и рода войск имеют ребята, освоив-
шие сложные военно-учётные специальности в образователь-
ных организациях ДОСААФ России. Кстати, с 1 января это-
го года призывники, прошедшие по направлению военного 
комиссариата подготовку по водительским военно-учётным 
специальностям, будут получать водительские удостовере-
ния бесплатно. 

В этом году продолжат действовать отсрочки от призы-
ва на военную службу для получения образования. Ребята, 
успешно прошедшие государственную итоговую аттестацию 
в школах, имеют право на отсрочку до 1 октября, чтобы по-
ступить в вузы.

«Поэтому, как правило, для прохождения военной служ-
бы направляются граждане от 20 до 23 лет, завершившие об-
учение в образовательных организациях среднего профес-
сионального или высшего образования. В связи с этим число 
призывников, направляемых в войска непосредственно после 
завершения обучения в школе, не превышает 5%», – сообщил 
Олег Васюков.

Министр обороны Российской Федерации в одном из не-
давних своих выступлений дал однозначный ответ на интере-
сующий многих в настоящее время вопрос.

– Подчеркну, что призывники не будут направляться ни в 
какие горячие точки, – сказал Сергей Шойгу.

Кроме того, все военнослужащие по призыву, срок службы 
которых истекает весной 2022 года, будут своевременно уво-
лены и направлены из воинских частей к местам проживания.

Ǎветǧана ƽǯǧаева.

В œżŰŪũźźе źтũртовũŴ 
веźенний приŰƄв
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 ǂенис Ǐмердов. Фото иǥ личного арǳива. 

// образование 

œоŬŭũ ź żченикũŵи 
нũ оŭной воŴне

Денису Смердову 35 лет, десять из ко-
торых он преподаёт историю и обще-
ствознание в кемеровском лицее № 89, 
который и сам некогда оканчивал. Кста-
ти, мы с Денисом знакомы – учились в па-
раллельных классах и постигали азы наук 
в одном из местных вузов, правда, на раз-
ных факультетах. Именно поэтому ин-
тервью получилось в стиле беседы двух 
давних приятелей, немного повзрослев-
ших и обросших занимательными исто-
риями.

– Денис, проба пера оказалась до-
вольно-таки удачной: твои работы 
уже поймали множество положи-
тельных откликов. Ожидал получить 
столько добрых отзывов от читате-
лей?

– Конечно, не ожидал. Я увлекаюсь 
скандинавской мифологией, поэтому 
первое произведение – «Шутка Одина» 
было создано с использованием интер-
текстуальных отсылок именно к этим 
легендам. Вполне ожидаемо, что с вкра-
плениями в ткань текста исторических 
фактов.

Вторую книгу под названием «Тайная 
жизнь учителя истории» писал с тем по-
сылом, чтобы дети заинтересовались Ке-
меровом. Отсюда тайны, мистика, фэнте-
зи, элементы детектива и своеобразного 
исторического квиза. Владимир Сухац-
кий, известный краевед, научный сотруд-
ник музея-заповедника «Красная горка», 
тиражирует интересные данные, снимает 
уникальные фильмы. Во многом я вдох-
новился его деятельностью, но чтобы 
вдохновить краеведением детей, нужны, 
на мой взгляд, иные формы – поймать ин-
терес сейчас непросто. Во время каранти-
на высвободилось немного времени, и я 
решил попробовать создать фантастиче-
ский мир, подчинённый законам истори-
ческих реалий. Рад, что книга оказалась 
востребованной.

– Над чем сейчас работаешь?
– Продолжаю писать о Кемерове. Объ-

ём уже перевалил за триста страниц, но 
останавливаться пока даже и не думаю. 
Удалось собрать массу прелюбопытных 
вещей.

– У кого-нибудь брал уроки писа-
тельского дела?

– Нет. У меня несколько книг, так ска-
зать, наглядных образцов, среди которых, 
например, Стивен Кинг.

– Насколько мне известно, твои 
мама и бабушка – педагоги, а в какой 
момент понял ты, что хочешь продол-
жить их профессиональный путь?

– С самого детства разрывался меж-
ду двумя увлечениями: психологией и 
историей. Я проходил разные этапы сво-
его становления и к окончанию школы, 
на профессиональной развилке, повер-
нул на извилистую тропинку под назва-
нием «История и международные отно-
шения». И ни о чём не жалею. Именно на 
истфаке я познакомился с девушкой, ко-
торая перевернула мой мир с ног на го-
лову и стала моей женой. Но моя любовь 
к изучению процессов, происходящих в 
человеческом сознании, тоже никуда не 
делась.

– Ты пришёл в лицей, который и сам 

окончил в 2005-м. Помогли родные 
стены?

– Безусловно. Ощущение было такое, 
что и не уходил никуда. Более того, учи-
теля оказали мне массовую поддержку: 
подсказывали, рассказывали, посвяща-
ли в тонкости дела. Признаться, я даже не 
ожидал такого внимания.

– То есть Школа наставничества 
для молодых педагогов – реально 
действующий институт?

– Именно так. Убедился в этом на лич-
ном опыте.

– Страшно было в первый раз войти 
в класс в роли учителя?

– Я с детства боялся всякого рода вы-
ступлений, хотя и хотелось себя показать. 
Даже в университете, вместо того чтобы 
пойти в студсовет, записался в дизайн-
клуб мастерить декорации.

Первые уроки в лицее провёл через 
трясучку, даже ноги подкашивались и 
язык заплетался (смеётся. – Прим. авто-
ра.).

– Валерьянку, пустырник носил с 
собой?

– Нет. До этого не дошло. Всё-таки в 
школе оказался уже после армии. Как из-
вестно, служба закаляет дух. Да и вооб-
ще, считаю, что мне повезло, ведь прак-
тически сразу удалось найти общий язык 
с детьми.

– Где служил?
– В Алтайском крае: в ракетных вой-

сках стратегического назначения. Моя 
специальность – связист, должность – 
старший механик ОКОС.

– Модель современного образова-
ния поменялась с тех пор, как мы с то-
бой сидели за партой?

– Поменялось абсолютно всё. И клю-

чевой момент в этом – появление интер-
нета как источника информации. В наши 
школьные годы, если вспомнишь, такого 
не было, телефоны-то не всем покупали, 
не говоря уже об интернете. Мы старались 
всё учить, схитрить могли только благо-
даря покупным решебникам, на которые у 
кого-то были деньги, а у кого-то не было.

У современных детей нет желания 
учить, потому что вся необходимая ин-
формация находится у них под рукой. 
Уровень знаний учеников напрямую за-
висит от педагога: сможет ли он заинте-
ресовать своим предметом так, чтобы 
ребята действительно учили. Авторитет 
педагога складывается из его личных ка-
честв: сможет ли он выстроить довери-
тельные отношения внутри детского кол-
лектива. Уверен, если такого мостика нет, 
то даже у первоклассного специалиста 
диалог не заладится.

– Как тебе удаётся не перейти тон-
кую границу от доверительного отно-
шения к панибратству?

– Дети сейчас очень умные и прекрасно 
понимают, когда им говоришь: «На уроке 
мы общаемся как учитель и ученики, но 
после занятий вы можете прийти ко мне 
и поговорить о волнующих вас вещах». И 
они приходят. Общаемся на разные темы. 
Ко мне приходят и выпускники, которые 
покинули школьные стены шесть-семь 
лет назад.

– Ты ведёшь классное руководство?
– Да. Сейчас у меня пятый класс под ли-

терой «Ж».
– С 1 сентября 2020-го доплата за 

классное руководство в Кузбассе уве-
личилась с трёх тысяч рублей до вось-
ми тысяч. Мотивация рублём хоро-
шая?

– Конечно. Особенно если ты мужчина.
– Денис, ну ты же ещё и дизайнер. 

Как с этим увлечением сейчас?
– Я люблю работать с деревом и даже 

пробовал себя в роли предпринимателя: 
регистрировал ипэшку по деревообра-
ботке – изготавливал мебель, кухонную 
утварь и предметы домашнего интерье-
ра. Но, увы, предприятие пришлось лик-
видировать, потому что оно не приносило 
желаемой прибыли. Сейчас всё своё вре-
мя посвящаю школе. Единственное увле-
чение – ведение блога МУчителя и стра-
ниц лицея, в котором работаю.

– Хорошо ты придумал с МУчите-
лем. Блог – это ведь тоже коммуника-
ция или больше дань моде?

– И то, и другое. Конечно, когда рабо-
таешь с детьми, нужно постоянно быть в 
тренде, знать, чем они живут, чем инте-
ресуются. Их мир постоянно видоизме-
няется, через него проходит небывалый 
поток информации. Нужно успевать за 
всеми трансформациями, иначе можно 
превратиться в мамонта, который не по-
нимает сути вещей.

– После того как к TikTok ограни-
чили доступ, ты завёл аккаунты во 
«ВКонтакте» и в «Телеграме». Какой 
твой ролик набрал максимальное ко-
личество просмотров?

– Около тридцати миллионов на TikTok. 
Заснял, как можно поймать учеников на 
списывании.

– И как это сделать?
– Выключить в классе свет. Тут же бу-

дет видно, у кого горят экраны смартфо-
нов. А вообще, материала много. Скоро с 
ребятами придумаем, под каким соусом 
его подать.

– Некоторое считают историков 
страшными людьми: порой они рас-
сказывают об одном и том же собы-
тии по-разному. Что думаешь по это-
му поводу?

– Я – учитель. В школе есть программа, 
определённый стандарт. Конечно, пред-
лагаю детям и дополнительные источни-
ки информации, из которых они могут 
углублённо узнать адресные вопросы. 
Также предельно внимательно работаю 
над фильтрацией этих самых источни-
ков. Часто дети выхватывают фейки, 
поэтому учу их, как устроена поиско-
вая система, как работать в Сети, каким 
сайтам можно доверять и что даже в их 
любимой «Википедии», на которую они 
молятся, нередко закрадываются ошиб-
ки. Считаю, что в школе пора вводить 
отдельный курс по безопасности поис-
ка информации в интернете. Это сейчас 
весьма актуально.

– Ваш коллектив пополняется моло-
дыми учителями?

– К сожалению, молодёжь не так актив-
но идёт в нашу профессию, как того хо-
телось бы. Хотя сейчас учителя, которые 
хотят работать и работают, получают до-
стойную зарплату. Кроме того, молодым 
педагогам гораздо проще встроиться в 
цифровую среду и оставаться на одной 
волне с учениками. Я, например, взаимо-
действуя с детьми, и сам чувствую себя 
моложе, как будто мне сейчас 20 лет.

Аǧена Ǎмирнова.

ŜчитеŴƅ иźтории иŰ œеŵеровũ 
źтũŴ ŰвеŰŭой интернетũ� покорив 
поŴƅŰовũтеŴей Śети роŴикũŵи иŰ шкоŴƅной 
ůиŰни� ŉ еŬо книŬи� нũпиźũннƄе 

во вреŵƈ кũрũнтинũ� рũŰŵеźтиŴиźƅ в рũŰŭеŴе 
попżŴƈрноŬо нũ źпеſпŴũтŽорŵе рƈŭоŵ 
ź тũкиŵи ŵƆтрũŵи Žũнтũźтики� 
кũк Ŗик Řерżŵов и ŉŴекźей Řеžов�
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 ǋа соревнования приеǥǤают спортсмены иǥ раǥныǳ территориǧ 
ǈǱǥǟасса. Фото иǥ личного арǳива ƾнны ƿелагорцевоǧ.

ŉквũкżŴƅтżрż в ŵũźźƄ

̀нти͠раконͺерские 
рейды

Сырьевая база кузбасских 
рек и водохранилищ состоит как 
из представителей местной их-
тиофауны (карась, плотва, елец, 
щука, окунь, ёрш и другие), так 
и объектов акклиматизации (бе-
лый и пёстрый толстолобик, бе-
лый амур, карп, американский 
канальный сом). Также на боль-
шой воде региона встречаются и 
раки. «В последнее время их чис-
ленность увеличивается, особен-
но на Беловском водохранилище. 
Раки любят стоячую воду, чтобы 
она прогревалась», – пояснил Ни-
колай Мусохранов, начальник Ке-
меровского отдела госконтроля, 
надзора и охраны водных биоре-
сурсов и среды их обитания.

Рыбное богатство постоян-
но приходится оберегать от бра-
коньеров. По данным ведом-
ства, только за первый квартал 
2022 года составлено уже 114 ад-
министративных протоколов. За 
этот же период наложено штра-
фов на 499 тысяч рублей. У нару-
шителей изъято 255 единиц за-
прещённых орудий лова (сети и 
всевозможные ловушки). Кста-
ти, подаются иски и на возме-
щение ущерба. К примеру, щука 
оценивается в 925 рублей, а во 
время нереста, который начина-
ется, как только реки освобож-
даются ото льда, и продолжает-
ся по 25 мая, сумма удваивается. 
Карась, плотва и окунь имеют 
свою цену – 250 рублей за шту-
ку. Судак – 3305 рублей, рак – 
115 рублей, а вот икряных самок 
последних вообще ловить нель-
зя, их нужно отпускать. Самый 
дорогой речной житель – тай-
мень – 10635 рублей.

Госинспекторы проводят ан-
тибраконьерские рейды на ре-
гулярной основе. Зимой вы-
двигаются на машинах, а потом 
пересаживаются на снегохо-
ды. «В зимний период недобро-
совестных рыбаков, конечно, 
меньше: река спит, покрытая 
льдом, свирепствуют морозы, да 
и рыба малоактивна», – расска-
зал Николай Николаевич. Хотя 
самые морозостойкие браконье-
ры отправляются на дело даже в 
серьёзный минус. С собой берут 
переносные буржуйки собствен-
ного изготовления. К слову, воз-
раст у браконьеров разный: от 25 
до 80 лет.

Между тем в нынешнем году, 
как и в предыдущие, в тёплый 
сезон в кузбасские водоёмы бу-
дут выпускать мальков тайменя 
и хариуса в рамках компенсаци-
онных мероприятий. Важно от-
метить, что молодь выращивают 
на одном из местных рыбовод-
ных предприятий. Как заявля-
ют специалисты, мальки хорошо 
адаптируются в новых условиях.

̀ква͠иͦнес 
покͱͦ͠асски

Помимо традиционного для 
Кузбасса молочного и мясно-
го скотоводства, в регионе раз-
вивают и промышленное рыбо-
водство. Конечно, в Кемеровской 
области, по сравнению с регио-
нами, имеющими доступ к морю, 
рыбоводство не особенно рас-
пространено, но всё равно нам 
есть чем гордиться. Так, по дан-
ным регионального Минсельхо-
за, за 2021 год рыбоводными хо-
зяйствами Кузбасса выращено 
968 тонн рыбы. В перспективе – 
увеличение мощностей.

В настоящее время в нашем 
крае успешно работают два ин-
дустриальных и 40 прудовых ры-
боводных хозяйств. В их веде-
нии находится 69 рыбоводных 
участков. Рыбу разводят разную: 
форель, карпа, амура, японско-
го кои, толстолобика, канально-
го сома, осетровые породы. В ка-
честве эксперимента на одном из 
предприятий выращивают даже 
американского веслоноса. Как 
подчеркнули в Минсельхозе, его 
воспроизводство в Сибири – за-
дача на перспективу.

К слову, есть в хозяйстве и 
почти ручные огромные весло-
носы. Однажды мне такого ис-
полина довелось подержать в ру-
ках (или на руках?). Впечатление 
потрясающее, словно иноплане-

тянина поймала. Правда, каков 
этот упитанный веслонос на вкус, 
так и не удалось пока узнать, но, 
признаться, очень хотелось бы.

͎оединок на равныͳ
Рыбалка с каждым годом на-

бирает всё большую популяр-
ность у кузбассовцев разных воз-
растов и профессий. Напомним: 
в 2010-м была создана Федера-
ция рыболовного спорта Кузбас-
са, которая продолжает свою де-
ятельность и сейчас. К слову, в 
качестве символа спортсмены 
выбрали хариуса. Как известно, 
эта рыба обитает только в чистой 
воде.

На сегодняшний день член-
ство в Федерации оформили не-

сколько десятков человек из 
разных муниципалитетов. Го-
товится пополнить ряды Феде-
рации и кемеровчанка Анна Бе-
лагорцева. Сейчас её тренирует 
Максим Долгов, который в про-
шлом году свершил прорыв в 
рыболовном спорте Кузбасса: 
он стал первым и пока остаёт-
ся единственным спортсменом 
в наших краях выполнившим 
норматив мастера спорта. Тако-
го потрясающего результата ему 
удалось достичь на чемпиона-
те России в дисциплине «Ловля 
на мормышку со льда», который 
состоялся на Байкале. На всерос-
сийской площадке он взял бронзу 

– общий вес его победной добычи 
составил около шести килограм-
мов. Кстати, Максим самостоя-
тельно изготавливает мормышку. 
Его авторской рыболовной сна-
стью пользуются фишмены по 
всей стране.

Анна Белагорцева рыбалкой 
занимается тридцать три года, 
то есть с десятилетнего возраста. 
К промыслу её приобщил отец. 
Как и у любого другого бывалого 
рыбака, у неё уже есть свои лю-
бимые места, которые держатся 
в строжайшем секрете, но и на 
«платники» она тоже охотно вы-
бирается.

Как рассказала Анна, рыбачит 
она нон-стоп: каждые выходные 
выезжает на водоём. Снасти в её 
арсенале всякие, но любимая, ко-
нечно, мормышка. Примечатель-
но, что на сей день Анна – един-
ственная женщина в Кузбассе, 
которая проявляет живейший 
интерес к спортивной рыбал-
ке и прикладывает недюжинные 
силы, чтобы заработать разряд.

«Честно скажу, мне тяжело, 
потому что соревнуюсь на рав-
ных с мужчинами, – сказала ры-
бачка. – Ну а чтобы взять раз-
ряд, мне нужны победы именно 
на женских соревнованиях, ко-
торые в нашей области, к сожале-
нию, не проводятся. Приходится 
отправляться в другие регионы, 
к примеру, на Алтай или в Ново-
сибирск, где присутствуют жен-
ские команды. В Кузбассе много 
женщин, которые любят рыбал-

ку, но рыболовный спорт – это 
другое. Здесь ловить рыбу надо 
на время, продумывать страте-
гию. К тому же в спорте совер-
шенно иные снасти, да и нужно 
уметь вылавливать рыбу весом 
даже десять, двадцать, тридцать 
граммов. А бывают ситуации, 
когда дует сильный ветер и надо 
ложиться на лёд, чтобы продол-
жить участие в соревнованиях. 
Кроме того, для любительской 
ловли хватает двух-трёх лунок, 
а на соревнованиях иной раз не-
обходимо пробурить более двад-
цати! То есть спортсмен должен 
быть подготовлен не только мо-
рально, но и физически. Не каж-
дой такие обстоятельства по 
душе – именно поэтому в Кузбас-
се женская команда пока так не 
собирается».

Добавим, что рыба рассматри-
вается спортсменами не как добы-
ча, желанный трофей, а соперник, 
победа над которым порой даёт-
ся крайне сложно. Важно просчи-
тать все ходы и выходы, опреде-
лить свой код поведения. Кстати, 
в копилку достижений на сорев-
нованиях идут только окуни.

В текущем году Анна уже успе-
ла побывать на нескольких чем-
пионатах и отправить в копилку 
личных достижений несколько 
призовых мест. 

А вообще, самый желанный 
трофей для Анны – большой 
окунь, пойманный на тонкую, 
диаметром с человеческий во-
лос, леску. «Рыбу я не ем, только 
готовлю, – призналась кемеров-
чанка. – Рецепты самые разные, 
готовые блюда съедаются за ми-
лую душу родными, друзьями, 
товарищами, а вот мне почему-то 
речной продукт не идёт».

Анна трудится начальником 
финансово-экономического от-
дела в одной из крупных ком-
паний. «Часто мы проводим и 
корпоративные соревнования, – 
отметила она. – Рыбалкой увле-
каются и дети наших сотрудни-
ков, с удовольствием провожу 
для них мастер-классы. Рыбалка 
тем и хороша, что в процесс во-
влекаются все. Нет ни возраст-
ных, ни каких-то других ограни-
чений. Как говорится, было бы 
желание».

Кстати, и с браконьерами 
Анне доводилось встречаться. 
«Единственное, что могу сделать, 
так это только покричать им. Ча-
сто приходится доставать сети 
и всевозможные ловушки. На-
пример, самые распространён-
ные – так называемые мордуш-
ки (это сетная ловушка, похожая 
на кувшин, в который заплывает 
рыба). Часто хожу на лодке, бы-
вает, что и на мотор наматывает-
ся сеть с уже подгнившей рыбой. 
Стараюсь вырвать всё, что попа-
дается на глаза. Рискую, конечно. 
Никогда не знаешь, из каких ка-
мышей появится владелец этих 
запрещённых снастей», – расска-
зала Анна.

Скоро у землячки начнётся 
жаркая пора – летний сезон со-
ревнований. Увлечённая жен-
щина планирует заявиться в ка-
честве участницы на многие 
соревнования по рыболовному 
спорту.

Аǧена Ǎмирнова.

Кузбасс всегда славился своими водоёмами 
и прекрасной рыбалкой. Кроме того, в регио-
не активно развивается рыболовный спорт, а 
также увеличиваются моˍности профильны˷ 
˷озяйств. Сегодняшний разговор посвяˍён 
рыбе £ большой и маленькой, а также речной 
ˑкзотике, которую разводят и в наши˷ края˷.

 ƾнна ƿелагорцева демонстрирǱет свои троǲеи.
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КУЗƃАƐƐ ̱ ОƆƉН 
ƉЗ ВЕƆУƘƉƔ 
ƎРОМƚƗƊЕННƚƔ 

РЕƅƉОНОВ РОƐƐƉƉ� ЗƆЕƐƛ 
ƐОƐРЕƆОƑОƖЕНО ƃОƊƛƗОЕ 
КОƊƉƖЕƐƑВО ƎРЕƆƎРƉѲƑƉѹ, 
ƎОƜƑОМУ НАƗƉ ВƚƎУƐКНƉКƉ 
ВƐЕƅƆА ВОƐƑРЕƃОВАНƚ 
НА РƚНКЕ ƑРУƆА� ƐЕƅОƆНѲ 
ƔƉМƉƖЕƐКАѲ ƑЕƔНОƊОƅƉѲ 
̪ОƆНО ƉЗ ОƐНОВНƚƔ 
НАƎРАВƊЕНƉѹ ƎОƆƅОƑОВКƉ 
В ƉƔНƑ̫ ƎРƉОƃРЕƑАЕƑ ОƐОƃУƝ 
АКƑУАƊƛНОƐƑƛ, 
ƃЕЗ НЕŶ НЕƊƛЗѲ ƎРЕƆƐƑАВƉƑƛ 
РАЗВƉƑƉЕ ƊƝƃОѹ 
ƎРОМƚƗƊЕННОƐƑƉ̶�

 ǂиректор ǆǓǋǐ� д.ǳ.н.� 
проǲессор ǐатȵяна Ǖеркасова.

͋иͲы давно раͦвеяны
Время, когда труд на фабриках и заво-

дах воспринимался молодёжью как гряз-
ный, физически сложный и низкоопла-
чиваемый, давно прошло. Производства 
стремительно развиваются, компании 
вкладывают большие средства в модер-
низацию, повышение экологической без-
опасности и заботу о работниках. Совре-
менные тинейджеры это понимают, но 
зачастую не знают, где получить такое об-
разование. Мы отвечаем на этот вопрос: в 
Кузбассе готовит кадры для промышлен-
ности Институт химических и нефтегазо-
вых технологий КузГТУ им. Т.Ф. Горба-
чева. Какие преимущества открываются 
перед его студентами, нашему корреспон-
денту рассказала директор ИХНТ, д.х.н., 
профессор Татьяна Черкасова.

– Кузбасс – один из ведущих промыш-
ленных регионов России. Здесь сосре-
доточено большое количество предпри-
ятий, поэтому наши выпускники всегда 
востребованы на рынке труда. Сегодня 
химическая технология (одно из основ-
ных направлений подготовки в ИХНТ) 
приобретает особую актуальность, без 
неё нельзя представить развитие лю-
бой промышленности, – делится Татья-
на Черкасова. – География трудоустрой-
ства обладателей дипломов широка, 
молодые специалисты находят достой-
ную работу не только в регионе, но и за 
Уралом. Значительная часть персонала 
таких промышленных гигантов, как ПАО 
«Кокс», ООО «Химпром», КАО «Азот», 
Яйский нефтеперерабатывающий за-
вод, представлена нашими выпускника-
ми. Ценятся они и в ОАО «Алтай-кокс», 
АО «Новосибирский НПЗ», АО «ЭПМ-
Новосибирский электродный завод».

͐пециалисты на вес ͦолота
В настоящее время в составе Инсти-

тута пять кафедр, которые соответству-
ют всем разделам химической техноло-
гии. Здесь учат глубокой переработке 
угля, нефти, промышленных отходов с 
выделением ценных компонентов, при-
менению нанотехнологий, навыкам ана-
литического контроля за качеством про-
дукции. Выпускники умеют создавать 
продукты из углеродного сырья, неорга-
нических функциональных материалов, 
производить минеральные удобрения и 
пластмассы, работать с химическим обо-
рудованием. В этом году Институт впер-
вые набирает абитуриентов по новому 
профилю – «Информационные техно-
логии в химической промышленности». 
Такие специалисты сегодня – на вес зо-
лота, ведь со сложным, автоматизиро-
ванным оборудованием кто-то должен 
работать.

Институт представлен всеми уровня-
ми обучения в высшей школе: здесь ждут 
студентов-бакалавров, а для желающих 
продолжить обучение и интересующих-
ся наукой предлагаются программы ма-
гистратуры и аспирантуры. Получая 
высшее образование, по желанию сту-
денты могут овладеть рабочей професси-
ей. Причём совершенно бесплатно. В до-
полнение к диплому им будет выдано ещё 
одно удостоверение государственного об-

разца. Это несомненный плюс: придя на 
практику, такие ребята начнут получать 
зарплату, ещё будучи студентами.

Для тех, кто выберет Институт, жизнь 
не ограничится учебной деятельностью: 
активная молодёжь сможет реализовать 
себя, участвуя в работе студклуба, проф-
кома, проявлять творческие способности, 
участвуя в фестивале «Студенческая вес-
на».

– Несомненное преимущество Инсти-
тута – высокая остепенённость профес-
сорско-преподавательского состава, у 
нас она составляет 86%, – продолжает 
Татьяна Черкасова. – Со студентами ра-
ботают восемь докторов наук, практи-
чески каждый преподаватель является 
кандидатом или стремится к получению 
степени. Развивается материальная база 
Института, есть все возможности для на-
учных исследований. Студенты реализу-
ют их под руководством преподавателей, 
участвуют в конференциях, форумах. В 
исследованиях стараемся придержи-
ваться тематик, приближенных к зада-
чам производственников – потенциаль-
ных работодателей наших выпускников. 
Новые проекты ребят можно будет услы-
шать на конференции «Россия молодая», 
которая пройдёт в апреле в стенах вуза. 
В последние годы особое внимание мы 
уделяем укреплению международных 
связей. Сегодня на базе Института обу-
чаются четыре аспиранта из Чунцинско-
го университета Китая. Одна из наших 
магистранток учится в КНР, другая – в 
тройной магистратуре: КузГТУ, Санкт-
Петербургском горном университете и 
Фрайбургском университете в Австрии. 
Сейчас активно рассматриваем вопрос о 
внедрении сетевых программ: когда сту-
денты-бакалавры из другой страны смо-
гут обучаться два года на базе своего ин-
ститута, а два других – в стенах нашего, 
и наоборот.

Учёные Института задействова-
ны в крупных инновационных проек-
тах региона. Два из них, разрабатывае-
мые совместно с ПАО «Кокс» и АО ЦОФ 
«Берёзовская», вошли в комплексную на-
учно-техническую программу полного 
инновационного цикла «Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс» и реализуются в рам-
ках НОЦ «Кузбасс».

͐вяͦͺ с проиͦводственниками
Высокий уровень подготовки студентов 

ИХНТ и востребованность на рынке труда 
во многом определяются крепкой связью 
с производственниками. Со многими про-
мышленными предприятиями Институт 
поддерживает партнёрские отношения.

– Особо хочу отметить многолетнее со-
трудничество с ПАО «Кокс» – старейшим 
предприятием региона. Каждый четвёр-
тый его работник – наш выпускник, – го-
ворит Татьяна Григорьевна. – С заводом 
мы ведём работу по многим направлени-
ям. Одно из них – совместное проведение 
корпоративных олимпиад. В марте уже в 
четвёртый раз организовали олимпиаду 
«Коксохимик». В ней принимают участие 
старшеклассники, всерьёз увлечённые 
химией. Благодаря этому мероприятию 
они знакомятся с вузом, заводом. Сти-
мулом к победе выступают не только ди-
пломы, денежные подарки, но и допол-
нительные баллы при поступлении на 
профили подготовки, по которым заво-
ду необходимы специалисты. Предпри-
ятие ещё со школьной скамьи подбира-
ет кадры, ребят, показавших достойные 
результаты на олимпиаде, приглашает 
учиться по целевому обучению.

Особое внимание в ИХНТ уделяют прак-
тикам: в реестре договоров Института – 

35 предприятий. Крепкие теоретические 
знания подкрепляются у студентов реаль-
ным пониманием, как работает производ-
ство.

– Многие преподаватели ИХНТ являют-
ся работниками предприятий. Например, 
сотрудники ПАО «Кокс» выступают препо-
давателями кафедры химической техноло-
гии твёрдого топлива – базовой для завода. 
Люди, знающие производство изнутри, как 
никто лучше могут о нём рассказать моло-
дёжи, – уверяет Татьяна Черкасова.

Опытные производственники с «Кок-
са», «Азота», «Химпрома» входят в состав 
Государственной аттестационной комис-
сии. Лучших студентов они разбирают как 
горячие пирожки уже на защите дипломов.

ͅщ; о ͠онͱсаͳ
Институт химических и нефтегазо-

вых технологий, как и вуз в целом, при-
влекателен для абитуриентов не только 
достойным местом работы после оконча-
ния учёбы, но и поддержкой во время неё. 
Студентам, нуждающимся в жилье, пре-
доставляется место в общежитии.

В марте этого года в КузГТУ началась 
модернизация кампуса – учебных корпу-
сов и общежитий. На эти цели выделено 
2 млрд рублей. Уже с весны 2023 года ре-
бята смогут жить в общежитиях совре-
менного типа. Руководство вуза обещает 
тотальное обновление. Помимо капре-
монта в комнатах, на этажах создадут ме-
ста общего пользования – коворкинг-зо-
ны, конференц-залы, кухни и т.д.

Хорошим подспорьем является мате-
риальная поддержка студентов: им вы-
плачиваются академическая, социаль-
ная, повышенная, правительственная и 
президентская стипендии. Среди плюсов 

– собственный военный учебный центр, 
где можно пройти военную подготовку, 
не отлучаясь от учёбы, профилакторий, 
лыжная база в Сосновом бору, гостиница 
КузГТУ в самом центре Шерегеша на горе 
Зелёной, куда студентов отправляют аб-
солютно бесплатно.

У абитуриентов ещё есть время, что-
бы определиться с вузом и направлени-
ем подготовки. Важно не ошибиться, ведь 
грамотно выбранная профессия позво-
лит сделать ставку на успешное будущее.

ǆира ǈарǭова.

œżŰŌśŜ� 
твоƈ инвеźтиſиƈ в Ūżŭżщее
ŊŴиŰитźƈ к ŰũвершениƇ żчеŪнƄй Ŭоŭ� Ŝ вƄпżźкников оźтũŴоźƅ ŵенƅше ŭвżž ŵеźƈſев� 
чтоŪƄ опреŭеŴитƅźƈ� кżŭũ пойти żчитƅźƈ� ōоźтойной инвеźтиſией в Ūżŭżщее źтũнет вƄŪор
в поŴƅŰż źпеſиũŴƅноźтей� воźтреŪовũннƄž нũ проиŰвоŭźтве

  ǏтǱденты ǈǱǥǁǐǑ им. ǐ.Ф. ǁорǟачева.
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  Фото ǀ.ƾ. ПетрǱȲенко.

// благоустройство

// юбилей

// соболезнование

Řũŵƈтƅ покоŴений

œżŰŪũźź в порƈŭке
// культура

// история

Сегодня научная, преподавательская и ветеран-
ская общественность провожает в последний путь 
известного учёного, вузовского преподавателя и ак-
тивиста ветеранского движения Кузбасса, кандида-
та исторических наук, доцента

ПАВЛЕНКО 
Вячеслава Гавриловича.

В Кузбасс он, выпускник Воронежского государ-
ственного университета, был направлен по распре-
делению после окончания аспирантуры в Москов-
ском педагогическом институте им. В.И. Ленина. 
Большая часть его трудовой деятельности была свя-
зана с КемГУ. Здесь под его руководством была соз-
дана кафедра истории средних веков. С 1973-го по 
1987 год он возглавлял исторический факультет, ко-
торый под его руководством динамично развивал-
ся. Вячеслав Гаврилович внёс большой вклад в дело 
подготовки научно-педагогических кадров. Будучи 
на заслуженном отдыхе, активно трудился в вете-
ранской среде.

Мы выражаем глубокое соболезнование родным 
и близким, коллегам В.Г. Павленко.

ǉ.ǋ. ǉеворотова�
ǫредǭедатеǧȳ ǆемеровǭкой реǟионаǧȳной 

ветеранǭкой орǟаниǣаȭии�
ветеранȲ ǆемеровǭкоǟо 

ǟоǭǯдарǭтвенноǟо ǯниверǭитета�
вȲǫǯǭкники иǭториȮеǭкоǟо ǰакǯǧȳтета ǆемƿǏ.

Большой праздник 
в честь юбилея 
обˍественной 
ветеранской организации 
прошел в Анжеро-
Судженске. 

В этот день вспомнили всех, кто 
был причастен к ветеранскому дви-
жению в разные годы за 35 лет. Сло-
ва благодарности высказали тем, 
кто сегодня в рядах его активистов. 
Каждый лидер, возглавляющий го-
родскую ветеранскую организацию, 
оставил свой след в её истории. Скажу 
о периоде, в который мне мои земля-
ки оказали доверие быть председате-
лем городского совета Анжеро-Суд-
женска. Это были годы с 2006-го по 
2015-й. Мы стремились дойти до каж-
дого участника Великой Отечествен-
ной войны и труженика тыла. Не за-
бывали тех, кто в мирное время 

крепил трудовую мощь города, обла-
сти и страны. Мы старались, чтобы их 
жизнь на заслуженном отдыхе была 
насыщенной и интересной. 

О подвигах земляков в годы защи-
ты Отечества и о трудовых достижени-
ях выпустили книги. В издательской 
деятельности мы видели наш вклад в 
патриотическое воспитание подраста-
ющего поколения. Хотелось, чтобы не 
прерывалась нить преемственности.

На смену мне пришла О.Б. Ми-
крюкова, нынешний председатель 
городского совета ветеранов. Ан-
жеро-судженцы оказали ей доверие, 
избрав депутатом городского со-
вета. Она и активисты ветеранско-
го движения вносят свой вклад в его 
развитие, продолжают заботиться 
о пенсионерах. По-прежнему осо-
бое отношение к сохранению памя-
ти о благих деяниях наших земля-
ков. Из этого ряда большой проект 
«Красный обоз», ставший межрегио-
нальным. Он вернул нас к временам 

Великой Отечественной войны, на-
помнил, что победа ковалась в тылу, 
о взаимопомощи соседей по региону, 
когда томичи по просьбе кузбассов-
цев снарядили обоз с продовольстви-
ем. Это было большим подспорьем 
для горняков Анжеро-Судженска. 

Подчеркну, что все эти 35 лет мы ра-
ботаем над решением задач совместно 
с областным советом ветеранов, власт-
ными структурами, держим связь с со-
седями по региону. Это позволяет до-
биться больших результатов в работе. 
Приятно было услышать поздравле-
ние председателя Кемеровской реги-
ональной общественной организации 
Н.П. Неворотовой, которая подчер-
кнула большую работу организации за 
эти годы и роль её лидеров. Спасибо за 
оценку наших усилий, направленных 
на развитие ветеранского движения!

ƿ.А. ǈаǱнева�
ǫредǭедатеǧȳ ветеранǭкой 

орǟаниǣаȭии ǟ. АнǢеро�ǍǯдǢенǭка 
ǭ �����ǟо ǫо ���� ǟод.

Ветераны Новокузнецка прове-
ли фестиваль народного твор-
чества «Весенняя капель-22».

Фестиваль состоялся в ДК «Алюминщик». 
Он стал большим праздником для жителей 
города. Каждый район подготовил по четыре 
номера. 

Куйбышевский район представил хор «Ло-
тос» (этот народный самодеятельный коллек-
тив был организован в 1988 году). Основные 
его участники – преподаватели образова-
тельных учреждений, медицинские работни-
ки, ветераны ликвидированных предприятий 
угольной промышленности, работники тор-
говли.

Гром аплодисментов достался коллекти-
ву школы современного танца «Очарование» 
Заводского района под руководством Татья-
ны Борисовны Кляузовой. Весь зал был готов 
пуститься в пляс, так зажигателен был танец. 
А когда на сцену вышел творческий коллектив 
«Славица» под руководством Людмилы Алек-
сеевны Шестаковой, в зале наступила тиши-
на. Как они пели! Слова из песни «...пока мы 
живы, жива и Россия...» ещё много раз я слы-
шал, как повторяли гости фестиваля.

Таланты раскрывались во всех коллекти-
вах, а выступали также хор «Золотая осень» 
Кузнецкого района под руководством Влади-
мира Ивановича Костикова, хор «Надежда» 
под руководством Марченко Сергея Викторо-
вича из Новоильинского района, вокальная 
группа ветеранов педагогического труда «Си-
бирячка» Заводского района.

Трудно выделить лучших. А организато-
ры и решили не присуждать никому призовые 
места – все достойны! Это был праздник для 
души. Посмотришь на артистов на сцене – не 
скажешь, что некоторым уже за 80! Все моло-
ды, подтянуты, у всех глаза источают радость 
и очарование. Ни один участник не остался 
без поощрения от совета ветеранов. Вместе с 
руководителем ветеранской организации по-
дарки вручал заместитель главы города Павел 
Иванович Камбалин. По мнению гостей, фе-
стиваль удался!

ǉикоǧай ǈаȯков�
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной

оǝȰеǭтвенной  орǟаниǣаȭии 
ветеранов ǉовокǯǣнеȭка.

Она была посвящена страш-
ной хатынской трагедии. Вместе 
с деревней были сожжены и рас-
стреляны 149 человек. Из них 75 

– дети.
В мероприятии приняли уча-

стие люди разных поколений – ве-
тераны тыла и войны, школьники 
и студены. Студенты подготови-
ли материал по теме «Трагические 
страницы Великой Отечественной 
войны. Хатынь». Никого не оста-
вило равнодушным выступление 
участника ВОВ Анатолия Михай-
ловича Терехова. Это известный 
в Кемерове и Кузбассе фронтовик, 
который много лет выполняет по-
чётную миссию – высаживает ке-
дры в память о погибших кузбас-
совцах по всей России.

Ǎветǧана Ǉǯкина�
Ȯǧен оǝȰеǭоȵǣной ǫаǧатȲ 

ǌоǭǭиȶ�ƽеǧарǯǭȳ� 
ветеран трǯда.

Первого апреля 2022 года ветераны 
приняли участие в первом в ˑтом 
году весеннем субботнике.

В Осинниках горожане дружно вышли на суббот-
ник. Наши ветераны не остались в стороне от это-
го события. Получив орудия труда, более 15 человек 
направились на уборку остатков снега вокруг Свя-
то-Троицкого храма.

Это самое красивое и знаковое место в нашем го-
роде. Сделать его уютнее и чище – долг каждого жи-
вущего в нём. Эта работа будет продолжена. У нас 
есть и свои сокровенные места: беседка ветеранов 
в городском парке, территория вокруг самой орга-
низации и так далее. Хочется обратиться к жителям 
города: приходите на субботник с детьми, семьями, 
особенно летом. Это и будет нашим вкладом в об-
щее дело.

ǋреǭǭ�ȭентр меǭтной оǝȰеǭтвенной орǟаниǣа�
ȭии ветеранов ǟ. Ǌǭинники.

«Мы помним» £ с таки˷ слов и с минуты 
молчания началась встреча членов обˍесоюзной 
палаты Россия-Беларусь, которая состоялась 
в Кемеровском городском совете ветеранов.

 Фото автора. 

Веźенний 
ŽеźтивũŴƅ

Śоžрũнƈƈ прееŵźтвенноźтƅ
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  Мария ǈолтакова ^  сталȵная ǟаǟǱȱка��

ŘрƄůок

Мария Денисовна Колтакова 
(Шамаева) уже очень давно живёт 
в Белгороде. Но детство и юность 
её прошли в Кузбассе, в Белове.

А Россия её знает как «желез-
ную бабушку», которая в послед-
ние годы удивляет не по возрасту 
рекордами! На земле. Под водой. 
В небе.

Она словно снова себе задаёт и 
сдаёт, сдаёт ГТО, но в формате уж 
нового века и в возрасте уж сто-
летних...

– Я не «железная бабушка» – 
железо ржавеет. Я «стальная», – 
поправляет молву Мария Дени-
совна. Мы с нею и с её давним 
другом, биографом, журнали-
стом Ольгой Севериной говорим 
по видеосвязи. Мария Денисов-
на рассказывает о детстве и юно-
сти в доме 102 по беловской ули-
це Сталина, о войне, и читает 
длиннейшие стихи за стихами. А 
я изумляюсь и вот уж ищу дату в 
блокноте, точно ли ей уже 100? А 
не 80-90, к примеру?

Всё ж таки с 1922-го! Но сколь-
ко энергии, хоть и ходит с палоч-
кой! И силы, и радости жизни! И 
памяти!

– Она «стальная» – ещё и пото-
му, что никогда в жизни не плака-
ла, с тех пор, как слово дала, в на-
чале войны, беловскому военкому. 
Они всем классом пришли про-
ситься на фронт. Он девчонкам 
сказал: «Вы ж ещё соплячки, вы 
же плакать будете в первом бою...» 

– «Я – не буду, клянусь!»– ответи-
ла Мария. И да, она с подругами, 
окончив курсы медсестёр, ушла 
на войну в составе 847-го полка 
303-й Сибирской добровольче-
ской дивизии, – делится Ольга. – И 
прошла всю войну – от страшных 
боёв за Воронеж, где полк потерял 
почти 40 процентов состава, до 
Победы и освобождения Праги, и 

она ни слезинки себе не позволила, 
и после, в мирные годы...

И я слушаю следующее всту-
пление в разговор бабушки-фрон-
товички и горжусь ею! И фронто-
выми годами её особенно. Но и 
не терпится спросить, пока не по-
рвалась связь, про парашют и ка-
кое же оно, небо, и почему она так 
прикоснуться к нему хотела...

– Старший брат, Женя, зани-
мался в аэроклубе парашютным 
спортом. Про прыжки дома рас-
сказывал так, что я стала про-
ситься взять меня, тоже прыг-
нуть... «Подрастёшь – возьму...» 

– засмеялся, щёлкнул по носу, по-
обещал... – в словах Марии Де-
нисовны любовь и тоска по бра-
ту, и голос её, конечно, сейчас чуть 
слабеет, дрожит. – ...Женя рабо-
тал учителем, ушёл в армию ещё 
до войны, погиб в конце войны... 
Когда я осенью 1945-го вернулась 
домой, на столе лежали две «похо-
ронки», на меня и его. Я свою по-
рвала. И с того дня мечтала хоть 
что-то узнать про Женю.

И в 2015-м, решила, итоги и 
своей уже жизни начиная подво-
дить... Подумала, никто и не зна-
ет, и никто не вспомнит про лю-
бимого брата Женю... А что если 
мне прыгнуть с парашютом – в 
память о нём?!

...Но она сразу и везде получи-
ла отказ, из-за возраста. Ей уже 
было 93.

...Но она не привыкла сдавать-
ся. А ещё... загадала желание, по-
просила о нём Деда Мороза. Ска-
жете — ну дитя... Но ведь она и 
шла к исполнению мечты детства 
и мечты уже возраста мудрости!

– А тогда… Пока никто нигде не 
согласился взять её на прыжок, 
мы и предложили свозить её, куда 
захочет... Она выбрала Брест. И 
вот побывали мы в крепости, за-

ехали в Беловежскую пущу... 
Вижу, она устала, пора возвра-
щаться. Мимо – автобус, с та-
бличкой, что в усадьбу Деда Мо-
роза. Она руку вдруг тянет. Я: 
«Нам не туда, это к Деду Моро-
зу». – «Нам туда, – смеётся, – а ты 
что, в Деда Мороза не веришь?» 
Шутка, но сели, при-ехали. Дед 
Мороз её награды когда увидал, 
сразу спустился, обнял, спросил: 
«Можно с Вами сфотографиро-
ваться?» А как стали мы уходить... 
Оглядываюсь, она встала на цы-
почки, Деду Морозу что-то на ухо 
шепчет... А прошло полгода, гово-
рит: «Неужто обманул?» – «Кто?» 

– «Дед Мороз». – «Вы желание за-
гадали, что ли?» – «Два».

А прошло ещё немного вре-
мени. Ольга попала по работе в 
Крым, там по пути сфотографи-
ровала баннер, про прыжки с па-
рашютом. И уже из Белгорода, с 
Марией Денисовной, они по тому 
номеру – на удачу – позвонили. 
«Приезжайте! Только чтобы серд-
це, давление были в норме».

А приехали – давление у ба-
бушки зашкаливает. Но Мария 
Денисовна тайно выпила не одну, 
а две таблетки. И перед вылетом 
давление оказалось 120 на 80, 
всех удивив.

...И вот она – в сентябрьском 
небе!

Прыжок в паре с инструктором!

Высота 3000 метров! Вни-
зу – геометрия гор и дорог, крыш 
и садов. И воздух наверху по-
сибирски прохладен, прозрачен, 
рука его режет беззвучно. И си-
нее небо вливается в синее море. 
А прошлое вливается в настоящее 

– будущее.
Позже, два года спустя, Мария 

Денисовна прыгнет с парашютом 
уже с высоты 4200 метров, уже в 
память о боевых подругах... И о 
ней ещё больше заговорит страна. 
И, главное, её мечта, высказанная 
не раз тогда в интервью, докатит-
ся до Тихого океана.

͍стров
И девушка-поисковик с Кам-

чатки прочитает о мечте «сталь-
ной бабушки», разыщет Марию 
Денисовну, расспросит о брате.

– Потом, в своём отпуске, та де-
вушка-поисковик поедет на Ку-
рилы, на остров Шумшу, искать 
братскую могилу десантников. И 
приедет к краеведу Валерию Гай-
дукову, с вопросом о Шамаеве. А 
у него... окажутся Женины фото-
графии со службы, и он пришлёт 
их Марии Денисовне! И «Это же 
мой брат!» – как закричит она... – 
вспоминает Ольга.

А откуда фото? И случай, и 
труд: местные поисковики в 1960-
70-х по цепочке искали родных 
погибших десантников, собирали 

информацию, как всё было. И так 
оказалось записанным в том чис-
ле воспоминание жены начштаба 

– как во время высадки историче-
ского десанта на Шумшу 18 авгу-
ста 1945-го погибли многие, в том 
числе старшина штабной роты 
103-го батальона связи Женя Ша-
маев. Она это видела, была на со-
седнем судне.

– Во время высадки в судно, на 
котором Шамаев, попал снаряд, 
начался пожар. Солдаты броси-
лись в море, они плыли вместе с 
командиром. Достичь берега жи-
выми не удалось, японская артил-
лерия со скал била в упор, – по-
ясняет мне Валерий Гайдуков из 
Северо-Курильска, сын одного из 
участников героического десанта, 
руководитель поисково-исследо-
вательского отряда «Океан-72».

До берега было метров две-
сти, но глубина большая, четыре 
метра, плюс отлив, температура 
воды +4.

Плывущие бойцы были как на 
ладони. И их тела уносило в Ти-
хий океан. Но пополнение десанта 
продолжало к острову прибывать 
и его штурмовать. И на плоском, 
как блин, островке (на этой самой 
мощной японской военной базе с 
тремя японскими аэродромами, 
60 танками, 96 орудиями, боль-
шим числом пулемётов...) наши 
десантники бились насмерть и 
победили.

20 августа 1945-го все закон-
чилось. А 21 августа на прибреж-
ной полосе были найдены тела се-
мерых десантников, в том числе 
Жени. Это их вернули – похоро-
нить – волны. И героев похорони-
ли где-то у ручья. Или, возможно, 
потом в общей братской могиле, 
где в 1975-м молодёжь Северо-Ку-
рильского рыбокомбината поста-
вила десанту памятник.

...А Мария Денисовна, напом-
ню, загадывала два новогодних 
желания. Они – про прыжок с па-
рашютом в память о брате и про 
его последний день. Оба испол-
нились.

– И в сто лет – обязательно меч-
тайте, – напутствует она, – и не 
сидите, действуйте...

Ǉариǭа ǈакǭименко.

Уникальные факты Великой Отечественной: 
Мария Колтакова, ветеран, в �� года прыгнула 
с парашютом, посвятив прыжок старшему 
брату. ʻтот прыжок попал в «Книгу рекордов 
России». А пришедшая слава помогла узнать, 
как погиб брат в самом конце войны...

// между тем

͍͍̓͌͛
За годы войны фронтовая медсестра Маша, 
тогда ещё Ʉамаева, спасла сотни раненых. 
Ɂ неё – орден Славы """ степени. И вся грудь 

– в наградах. А первую медаль Маше вру-
чил сам Ƀерняховский – за то, что вытащи-
ла с поля боя ͬ� бойцов в июне 1��ͬ-го.
После войны многие её разыскали – ей 
писали. А самое удивительное «СпасибоÐ» 
пришло так.

– Война. Андрюше Правдивцеву, команди-
ру роты, перебило локтевой сустав, рука 
висела на шкурочке. Он – от боли� «Отрежь 
руку...» – «Нет, я перевяжу и ты меня после 
войны ещё на мотоцикле покатаешь». Ото-
рвала две досточки с разбитой взрывом 
табуретки, сделала из них шину... Правдив-
цев меня потом ͭ� лет после войны искалÐ 
А как встретилисьͯ.. Приехала к дочке в 
Алма-Ату, она повела в гости. Там попро-
сили рассказать о войне, и я и про Андрея 
рассказала. И вдруг муж хозяйки говорит, 
что уже слышал такую историю, и как фа-
милияͯ «Правдивцев...» – «ПравдивцевÐ» 

Оказалось� Андрей-то – его друг детстваÐ 
Он давай звонить Андрею в Краснодарский 
край... И вскоре мы встретились. Ȧука на 
месте, работает. И он меня на мотоцикле 
покатал, – улыбается Мария Денисовна.
...Все годы после войны она мечтала, что-
бы мир был если не навсегда, то как можно 
дольше.
С ͬ�1�-го уже не раз она с Ольгой приез-
жала в Донбасс, отстаивающий свою рус-
скость и вообще право быть .

– Она выступала и поднимала людям бое-
вой дух. После встреч с нею – лица людей 
светлели... – говорит Ольга. 

͍͂̈́̀
А первое чудо в жизни Марии связано с во-
дой. В 1�ͬ�-м семья ушла из пензенского 
села на восток – «в поисках лучшей доли». 
Добрались до Ƞнисея. На мосту бабушка, 
как и все с тяжёлым заплечным грузом, но 
с Машей на руках, положила свёрток с по-
луторагодовалой внучкой в ноги, на ниж-
ний выступ перил, на минуту, передохнуть. 

А малышка шевельнулась и... кувыркнулась 
с моста.

– Отец бросился в воду – с моста и, подны-
ривая, догналÐ – говорит Мария Денисовна.
Вскоре после того случая семья, прослы-
шав, что строится новый город, разверну-
лась, добралась до ȼелова, поселилась в 
домике у железной дороги. И, как Маша 
росла, взрослые не раз говорили� «В воде 
не утонула, и в огне не сгорит...» Так и вы-
шло, всю войну Маша прошла, в огне боев, 
дважды ранена, контужена, но богом хра-
нима.

͇͚͉͋͒̀ Т͏͒́
Имя Марии Колтаковой уже 16 раз вписано 
в «Книгу рекордов Ȧоссии»Ð Она летала на 
реактивном самолёте, дельталёте, в аэро-
трубе, водила новый танк. И это всё – после 
�ͭ лет. Но ей хочется довести цифру рекор-
дов – до ͬ�...
И зачем ей этоͯ Славу она не замечает. 
Просто новое ей интересно.

– Живу за них всех. За погибшего брата. За 

девчат, убитых войной, и за тех, кто после 
войны быстро ушёл, и я среди них – по-
следняя... – говорит Мария Денисовна. – 
Вот и живу так, чтобы не было стыдно им в 
глаза посмотреть, когда встретимся. Начнут 
расспрашивать, что я видела, где бывала...
...1� января, нынче, когда Марии Денисовне 
исполнилось 1��, в её честь в ȼелгороде 
прошёл военный парад, играл оркестр, а 
потом был большой приём. Ƞй пришли по-
здравления отовсюду – от Путина, из Во-
ронежа, из ȼелова, с Курил... И был ещё 
момент на сцене, да какойÐ «Стальной ба-
бушке» представитель «Книги рекордов 
Ȧоссии» предложил... постоять на гвоз-
дях. Она, не раздумывая, встала и просто-
яла 1�� секунд – по счёту лет. И это был не 
только российский, но и мировой рекорд. 
(И, кстати, после того она и все её друзья 
завели такие досточки дома.)

– Вот как свечка я стояла... – говорит она 
мне про рекорд на гвоздях, улыбаясь, 
вспоминая, как аплодировали – ей и её по-
колению победителей, от которого свет.
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 ǋа картине ƿ. Ǘерǟакова  ǉенин и ǂǥерǤинскиǧ� оǟведȹн подарок 
гǱрȵевскиǳ металлǱргов.

mŌżрƅевźк� иźтоки 
кżŰŪũźźкой ŵетũŴŴżрŬии}

Лекция была посвящена од-
ним из первых промышленных 
предприятий Кузбасса и исто-
рии их развития – Салаирскому 
руднику, Гавриловскому и Гу-
рьевскому заводам.

В 1781 году рудознатец Дми-
трий Попов по наводке местных 
охотников обнаружил в райо-
не Салаира богатейшие залежи 
серебряных руд, а в 1782 году 
стартовала их промышленная 
разработка. Так началась про-
мышленная история Гурьевско-
го района.

Развитие Салаирского сере-
бряного рудника способствова-
ло возникновению деревни Гав-
риловки, где в 1793 году был 
построен, а в 1795-м вступил в 
строй Гавриловский серебро-
плавильный завод. Ежегодно 
здесь в среднем выплавлялось 
около трёх тысяч килограммов 
серебра (данные за 1810-1815 гг.). 
Но технические возможности не 
позволяли справиться с плавкой 
возраставших объёмов салаир-
ских руд, а возить их на другие 
алтайские сереброплавильные 
заводы было далеко и дорого. 
Поэтому на очередном совеща-
нии Горного совета было решено 
построить вблизи Салаира ещё 
один завод, который стали име-
новать Гурьевским.

К 1812 году в Салаирском 
крае остро стояла потребность 
сразу в двух заводах: серебро-
плавильном и железоделатель-
ном. В конечном итоге было 
решено поставить завод сере-
броплавильный с возможностью 
организации на нём железодела-
тельного производства.

В 1812 году были готовы про-
ектные чертежи будущего заво-
да на шесть плавильных печей, 
но реализации планов помеша-
ла начавшаяся в июне этого года 
война с Наполеоном. В 1813-
1814 годах были заграничные 
походы русской армии. Наконец, 
в самом конце 1815 года было 
решено следующей весной на-
чать строительство Гурьевского 
завода.

͍т сере͠ра   к ͥелеͦͱ 
и чͱ͢ͱнͱ

В своё время управляющему 
Салаирским краем гиттен-фер-
вальтеру Поликарпу Михайло-
вичу Залесову было поручено 
приискать оптимальное место 
для нового завода (Гурьевского). 

Таковым стало месторасполо-
жение на реке Бачат. В то время 
такого рода предприятия рабо-
тали на силе падающей воды, по-
этому возводилась плотина. По-
токи воды вращали турбину, она 
передавала усилие на все моло-
ты и воздуходувки завода, вода 
приводила в действие паровые 
машины, от которых работали 
десятки станков.

В 1817-1824 годах Гурьевский 
завод давал около 3,5 тысячи 
килограммов серебра ежегодно. 
В 1826 году гурьевская домен-
ная печь дала первую чугунную 
плавку. Таким образом, с этого 
времени Гурьевский завод стал 
предприятием смешанного типа. 
Отметим, что первые опытные 
плавки чугуна проводились с 
использованием каменного угля. 
Причём наибольшую эффектив-
ность показал уголь Щегловско-
го месторождения.

В 1830-х годах Гурьевский 
завод получил первые печи для 
производства стали и стан для 
проката железных заготовок в 
листы, а с 1844 года завод вооб-
ще прекратил плавку серебря-
ной руды и окончательно стал 
предприятием чёрной метал-
лургии.

В 1870-х годах доменное про-
изводство сменилось пудлин-
говым (этап производства вы-
сококачественного чугуна в 
тигле или печи). Таким обра-
зом, к началу 1880-х годов завод 
представлял собой полноцен-
ный горно-металлургический 
комбинат. Он объединял Ари-
ничевские и Юрманские же-
лезорудные копи, Бачатские и 
Кольчугинские угольные копи, 

ряд куреней, снабжавших за-
вод древесным углём, доменный, 
литейный, пудлингово-свароч-
ный цехи и механическую фа-
брику. 

Надо отметить, что первен-
цем кузбасской металлургии 
всё же был Томский железоде-
лательный и чугуноплавильный 
завод (находился на террито-
рии нынешнего Прокопьевско-
го МО), а затем появились Гав-
риловский и Гурьевский заводы. 

Было правильным решени-
ем в 1826 году организовать на 
Гурьевском заводе чугунопла-
вильное производство, посколь-
ку Томский завод закрылся в 
1864 году, проработав не более 
ста лет, Гавриловский завод – в 
1897 году, проработав чуть бо-
лее ста лет, а Гурьевский рабо-
тает и сегодня уже 206 лет, явля-
ясь старейшим из действующих 
промышленных предприятий 
Западной Сибири.

͎одарок ͊енинͱ
В 1917-1922 годах на Гурьев-

ском заводе производилась мо-
дернизация домны, её пуск про-
изошёл в марте 1922-го. В этой 
связи есть один интересный мо-
мент. На состоявшемся митинге 
гурьевских металлургов было 
принято решение послать суве-
нир из первого чугуна новой дом-
ны Ленину. Владимир Ильич по-
лучил эту статуэтку и не толь-
ко поставил её в своём рабочем 
кабинете на отдельно взятом 
шкафчике, но даже сфотогра-
фировался на её фоне. Сохра-
нилось множество фотографий 
и картин, на которых оказался 
запечатлённым этот памятный 
подарок Ильичу. Например, его 
можно увидеть на картине Пы-
рикова «Портрет Ленина в каби-
нете», на холсте Щербакова «Ле-
нин и Дзержинский». 

Вождю мирового пролетари-
ата дарили, конечно, много по-
дарков. Но только гурьевский 
всегда занимал определённое 
место на шкафчике. И это не слу-
чайно. Дело в том, что дед супру-
ги Владимира Ильича, Надеж-
ды Константиновны Крупской, 
горный инженер Василий Ива-
нович Тистров в 1830-е годы яв-

лялся управляющим заводами и 
рудниками Салаирского края. О 
его трудолюбии и увлечённости 
ходили легенды. Он непосред-
ственно осматривал плавиль-
ные агрегаты Гавриловского и 
Гурьевского заводов, вникал в 
постановку дел на золотых при-
исках. По инициативе Тистро-
ва были составлены подробные 
описания предприятий, черте-
жи важнейших заводских по-
строек, машин и агрегатов. 

В 1843 году в семье Тистрова 
родилась дочь Елизавета. После 
окончания института благород-
ных девиц в Санкт-Петербурге 
она вышла замуж за Константи-
на Игнатьевича Крупского, а в 
1869 году у них родилась дочь – 
Надежда Константиновна, став-
шая женой Владимира Ильича 
Ульянова (Ленина). По всей ви-
димости, уважая заслуги деда 
своей супруги, Владимир Ильич 
и хранил этот памятный пода-
рок гурьевских металлургов в 
своём рабочем кабинете. Он и 
сейчас находится в его кабинете, 
там, куда его Владимир Ильич и 
поставил. 

͆иͦнͺ лͼдей
В условиях развития про-

мышленности особым образом 
складывалась и жизнь местно-
го населения. В тот период рос-
ла численность жителей Сала-
ира, Гавриловки и Гурьевска. 
По статистическим данным, на 
1858 год в селении Салаирского 
рудника проживало 3430 чело-
век, в селении Гурьевского за-
вода – 2045 человек, в селении 
Гавриловского завода – 953 че-
ловека. Сравним: в тот же пери-
од в окружном городе Кузнецке 
проживает 1834 человека, в селе 
Усть-Искитимском – 273 че-
ловека, в деревне Кемеровой – 
151 человек. 

Длительное время в XIX веке, 
да и в начале XX века селения 
Салаирского рудника и Гурьев-
ского завода были самыми круп-
ными населёнными пунктами 
всего Кузбасса. Значительная 
часть людей была занята в про-
мышленности. 

Достаточно развитой была 
сеть объектов социальной ин-
фраструктуры. К примеру, в селе 
Салаирском к концу XIX века 
были волостное правление, пра-
вославная церковь, а рядом па-
мятник Александру II, три ча-
совни, камера мирового судьи 
2-го участка Кузнецкого округа, 
два училища: горнозаводское и 
сельское, почтово-телеграфное 
отделение, горный госпиталь, а 
при нём аптека, почтовая стан-
ция, ежедневный базар, хле-
бозапасный магазин, винный 
склад, 16 гончарных заведений, 
ежегодной была недельная Ми-
хаило-Архангельская ярмар-
ка. Активно развивалась инфра-
структура Гурьевска. 

Со временем ситуация ме-
няется. Диаграмма на 1911 год 
очень показательна: деревня 

Гавриловская была к этому вре-
мени уже 14 лет как без серебро-
плавильного завода, и именно в 
этом, 1911 году, как видим, село 
Искитимское (на месте будуще-
го Кемерова), пусть ненамного, 
но всё-таки вырывается вперёд 
по численности населения. Это 
был первый звоночек больших 
перемен в истории региона.

͇̓͋ в ͢оды войны
В годы Великой Отечествен-

ной войны на Гурьевском метал-
лургическом заводе изготавли-
вали тонкостенные профили для 
авиастроения, применявшиеся 
на легендарных штурмовиках 
ИЛ-2. Литейный цех ГМЗ освоил 
производство корпусов мин для 
82-мм миномётов. К сентябрю 
1942 года гурьевские литейщики 
производили 88 тысяч корпусов 
мин М-82 ежемесячно. Здесь же 
отливали металл для оружия, по-
ходных кухонь, делали окопные 
печи, выпускали армейские кро-
вати. Несмотря на неизбежные 
трудности военных лет, выпуск 
товарной продукции в 1944 году 
вырос в 2,5 раза в сравнении с до-
военным временем, и на 90% это 
была военная продукция. В этой 
связи совершенно не случайно в 
2022 году Гурьевскому муници-
пальному округу было присвоено 
почётное звание Кузбасса «Тру-
довая доблесть и воинская сла-
ва». Гурьевский округ стал пер-
вым муниципальным округом в 
Кузбассе, которому было присво-
ено это звание.

͂оͦраст ̓ͱрͺевска
Отправные точки в датиров-

ке основания Гурьевска раз-
нятся. К примеру, есть дата ка-
бинетского указа от 24 декабря 
1815 года о необходимости стро-
ительства Гурьевского завода. 
Есть дата 15 ноября 1816 года, 
когда запустили в работу на не-
достроенном ещё предприятии 
четыре сереброплавильные печи 
из 12 запланированных.

С конца 1930-х годов отсчёт 
истории Гурьевска вообще пред-
почитали вести с 1938 года, ког-
да рабочему посёлку Гурьевско-
му был присвоен статус города, 
некоторые считали отправной 
точкой 1929 год, когда селение 
завода было отнесено к катего-
рии рабочих посёлков. О бога-
той «Кабинетской» и непродол-
жительной «Копикузовской» 
истории Гурьевска в советские 
годы предпочитали скромно 
умалчивать.

Гурьяне празднование дня 
города (вне зависимости от года 
его основания) традиционно 
приурочивают ко Дню метал-
лурга, который отмечается в 3-е 
воскресенье июля.

ǋодǟотовиǧа 
Ǌкǭана ǍоǱарева.

�По материалам лекции 
ƾ. ǜ. ǈарпинца� которǱю

 моǤно посмотретȵ 
на видеоǳостинге 9NT4TBE	.

В Кузбасском государственном краеведческом 
музее стартовал &3 сезон историко-краевед-
ческого проекта «Кузбасс: взгляд в историю». 
В ˑтот раз решено уделить внимание городам 
региона. Лекцию по истории Гурьевска про-
читал Алексей Карпинец, кандидат истори-
чески˷ наук, доцент КемГУ. После состоялось 
открытие совместного выставочного проекта 
Кузбасского государственного и Гурьевского 
городского краеведчески˷ музеев «Первые 
промышленные предприятия Кузбасса». 
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// хоккей с мячом

Ŗũ пżти к вершине
// спринт-новости

 ǂвǱкратныǧ чемпион мира� полǱǥаȲитник ƾлександр ǃгорычев �ȃ ��	 сыграет ǥа 
 ǈǱǥǟасс� в следǱюȲем сеǥоне. Фото ǀладимира ǈлюева.

 Преǥентация новичков команды �слева направо	� главныǧ тренер  ǈǱǥǟасса� 
ǂмитриǧ Ǘетинин� преǥидент клǱǟа ǜриǧ ǂеряǟин� ǀладислав ǖǱлȵга� ǂмитриǧ 
Макаров� ǀадим Ǖернов� ƾлексеǧ ǋичков� директор клǱǟа ǂмитриǧ Фȹдоров� 
администратор клǱǟа ƾлексеǧ Федосов. Фото ǀячеслава ƾǧкина.

ГОРНОЛЫЖНЫЙ 
СПОРТ
Анна Нагайцева из 
Междуреченска завоева-
ла Кубок России в сезоне 
2021-2022 года.

ǝ обǈем заǆǳте трǳǲ дис-
ǅи͟лиǃ �слалом
 слалом�ƼиƼаǃт 
и су͟ерƼиƼаǃт� ǃаǇа ���летǃǎǎ 
землǎǆка ǃабрала ���� оǆкоǫ
 
о͟ередиǫ ǃоǫокузǃеǆаǃку
 
уǆастǃиǅу ǣлим͟иадǊ����� 
ǜǃастасиǍ Ǧилаǃтǋеǫу ������ 
и саǲалиǃскуǍ ƼорǃолǊƾǃиǅу 
ǥиǃату ǜбдулкаǍмоǫу �����.

ǝ ǃǊǃеǇǃем сезоǃе ǜǃǃа 
ǢаƼайǅеǫа ǫǊиƼрала Ǎǃиорское 
͟ерǫеǃстǫо страǃǊ ǫ су͟ерƼи-
Ƽаǃте
 заработала серебрǎǃǊе 
медали ǫ комбиǃаǅии �су͟ерƼи-
Ƽаǃт
 слалом� и слаломе
 замкǃу-
ла тройку ͟ризǳроǫ ǫ скорост-
ǃом с͟уске. Треǃер кузбасской 
с͟ортсмеǃки ¡ ǦерƼей Ƴиǃкеǫиǆ.

МИНИ-ФУТБОЛ
В пятницу, 8 апреля, в 
высшей лиге первенства 
России начнётся плей-
офф: новокузнецкий 
клуб «Сиб-Транзит» в 
1/8 финала встретится с 
дублем «Газпрома-Югры» 
(Югорск). Матч состоится 
в подмосковном городе 
Люберцы.

ǝ турǃире коǃǄереǃǅии 
�ǝосток� кузбасскаǎ комаǃда 
͟од рукоǫодстǫом Коǃстаǃтиǃа 
ǣрлоǫа заработала серебрǎǃǊе 
медали. Ǧо͟ерǃик ǃоǫокузǃеǆаǃ 
ǄиǃиǇироǫал ǃа �ƭа͟аде� ǃа 
седǋмой ͟озиǅии �дǫа клу-
ба коǃǄереǃǅии ǫǊбǊли из 
турǃира�.

ƫомаǇǃий матǆ стартоǫоƼо 
рауǃда ͟лей�оǄǄ �Ǧиб�Траǃзит� 
͟роǫедǳт ǆерез ǃеделǍ
 
�� а͟релǎ
 ǫ кемероǫском с͟орт-
ком͟лексе �Кузбасс�. Ʋетǫертǋ-
ǄиǃалǋǃǊе серии ͟ерǫеǃстǫа 
страǃǊ за͟лаǃироǫаǃǊ ǃа ����� 
а͟релǎ.

ВОЛЕЙБОЛ
В воскресенье, 10 апреля, 
кемеровский «Кузбасс» 
в предпоследнем туре 
мужского чемпионата 
России сыграет в Нижнем 
Новгороде с АСК.

ǝ миǃуǫǇий ǫторǃик 
комаǃда ǲорǫатскоƼо с͟еǅиали-
ста ƮƼорǎ ƹриǆиǆа ͟роиƼрала 
ǫ ǣреǃбурƼе �ǢеǄтǎǃику�
 аут-
сайдеру су͟ерлиƼи ¡ �:� ���:��
 
��:��
 ��:��
 ��:��
 ��:���. ǝ 
состаǫе кемероǫǆаǃ дебǍтиро-
ǫал диаƼоǃалǋǃǊй ǃа͟адаǍǈий 
ǜлексаǃдр ƫǋǎǆкоǫ
 иƼраǫǇий ǫ 
сезоǃе за украиǃский клуб.

ǝ таблиǅе су͟ерлиƼи 
�Кузбасс� осталсǎ ǃа ǫосǋмой 
строǆке и смоƾет ͟одǃǎтǋсǎ 
ǫǊǇе
 если одерƾит ͟обедǊ ǫ 
дǫуǲ заклǍǆителǋǃǊǲ тураǲ �ре-
Ƽулǎрки�. Ǣа сǫоей ͟лоǈадке 
кемероǫǆаǃе сǊƼраǍт ǫ субботу
 
�� а͟релǎ
 с красǃоǎрским 
�ǟǃисеем�.

ǝ �Ǆиǃал Ǉести� ǆем͟иоǃа-
та страǃǊ ǃа͟рǎмуǍ ǫǊйдет дуǌт 
лидероǫ сезоǃа
 еǈǳ ǆетǊре 
͟утǳǫки ос͟орǎт ǫ ͟лей�оǄǄ: 
третǋǎ комаǃда �ƼладкоƼо� 
турǃира ǫстретитсǎ с десǎтой
 
ǆетǫǳртаǎ ¡ с деǫǎтой
 ͟ǎтаǎ ¡ с 
ǫосǋмой
 Ǉестаǎ ¡ с седǋмой.

Андрей Тарков.

После завершения «бронзового» 
для команды XXX чемпионата 
России, «Кузбасс» начал под-
готовку к новому сезону, в ко-

тором нацелен сделать как минимум шаг 
вперёд. Наша команда под руководством 
главного тренера Дмитрия Щетинина и 
его помощника Алексея Китькова зани-
мается во дворце спорта «Кузбасс», куда 
переехала летом прошлого года (в марте 
лёд растопили, но есть разнообразная ин-
фраструктура), и проводит две трениров-
ки в неделю на льду крытого модуля ста-
диона «Химик».

Точечная селекция
«Кузбасс», по обыкновению, прово-

дит селекцию, нацеленную на усиление 
команды. Это точечная, а не вынужден-
ная из-за финансовых проблем трансфер-
ная кампания, что периодически бывает 
в профессиональных спортивных клубах.

Прошлогоднее межсезонье в этом 
смысле удалось, как и в начале 2000-х, 
когда «Кузбасс» десять лет кряду был в 
числе призёров национальных чемпиона-
тов, завоевав четыре серебряных и шесть 
бронзовых комплектов наград.

Квартет новобранцев 2021-го – вер-
нувшийся в родной клуб Владислав Та-
расов, первый в истории клуба ино-
странный игрок, швед Симон Янссон, 
двукратный чемпион мира Александр 
Егорычев и воспитанник нашей хок-
кейной школы Руслан Тремаскин воз-
главили список лучших бомбардиров 
«Кузбасса» по итогам минувшего сезо-
на. Закрепились в основе доморощен-
ные игроки, воспитанники тренера 
Аркадия Маратовича Попкова из «Куз-
басса-2001»: защитник Григорий Яков-
лев и нападающий Кирилл Девятых.

Егорычев и Тремаскин остаются в 
«Кузбассе», а Тарасов возвращается в мо-
сковское «Динамо», где выступал в 2017-
2021 гг. У Янссона двухлетний контракт с 
«Кузбассом», но большой вопрос: приедет 
ли он вновь из бенди-королевства в Кеме-
рово? В суперлиге русского хоккея скан-
динав проявил себя наилучшим образом 
и голосованием болельщиков признан 
лучшим игроком команды в сезоне.

Чемпионы мира 
и доморощенный воспитанник

В нынешнее межсезонье состав кеме-
ровчан пополнили полузащитники Дми-
трий Макаров, Вадим Чернов, Владислав 
Шульга и нападающий Алексей Ничков.

Президент ХК «Кузбасс» Юрий Дерябин 
поздравил новичков с приходом в сильный 
и мощный коллектив, настроенный на ре-
шение самых серьёзных задач. Бронзовые 
медали чемпионата России – уже история, 
важно двигаться вперёд, радуя болельщи-
ков.

Продолжат карьеру в нашем клубе вос-
питанники красноярской школы русско-
го хоккея: чемпион мира-2018, 2019 Вадим 
Чернов, чемпион мира-2019 Дмитрий Ма-
каров. В прошлом сезоне 27-летний Чернов 
и 20-летний Шульга выступали в суперлиге 
за иркутскую «Байкал-Энергию», а 29-лет-
ний Макаров защищал цвета «Енисея», где 
играл с 2012 года. У Макарова и Чернова 
солидный опыт победных сезонов в крас-
ноярском клубе: соответственно четыре 
и три, а золотой призёр юниорского пер-
венства мира-2020 Шульга дебютировал в 
«Енисее» в чемпионском сезоне-2021.

Возвращается в родной клуб 30-лет-
ний Алексей Ничков, лучший бомбардир 
«Строителя» (Сыктывкар) в прошлом се-
зоне: 30 мячей и 10 голевых передач. Вос-

питанник кемеровской спортивной школы 
– чемпион России-2018 в составе хабаров-
ского «СКА-Нефтяника».

Капитан дальневосточников в победных 
для клуба чемпионатах страны-2017, 2018 – 
наш земляк Алексей Чижов, воспитанник 
заслуженного тренера России Анатолия Пе-
тровича Измаденова. В декабре 2020-го трёх-
кратный чемпион мира Чижов вернулся до-
мой из Швеции, в последнем чемпионате 
страны был капитаном команды и вновь вы-
йдет на лёд в следующем сезоне.

Остаются в «Кузбассе» один из самых 
полезных игроков команды Денис Бори-
сенко, полузащитник-«бортовик» Василий 
Жаукенов, его новоиспечённый коллега по 
амплуа Артём Репях.

В XXX чемпионате страны трио кеме-
ровчан – Максим Василенко, Богдан Па-
венский и Егор Рагулин завоевали золотые 
медали в форме столичного «Динамо». В 
новом сезоне Василенко и Рагулину пред-
стоит защищать чемпионский титул, а вот 
Павенский переезжает в Иркутск.

В столицу Приангарья отправится и 
Вячеслав Швецов, выступавший за «Куз-
басс» с 2016 года: в его послужном списке 
142 мяча в форме кемеровчан – одиннадца-
тое место в историческом списке бомбар-
диров нашей команды.

На первой строчке, очевидно, надолго 
закрепился Вадим Стасенко – 572 гола. Ре-
корд «легенды № 17» покорится только но-
вому поколению бомбардиров «Кузбасса». 
Впрочем, в командном виде спорта гораз-
до важнее не личные результаты, а дости-
жения всего коллектива. На это и нацелены 
хоккеисты «Кузбасса» в новом сезоне.

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В воскресенье, 1� апреля, в Кемерове нач-
нётся финал всероссийских соревнований 
среди юношей не старше 16 лет.
На крытой арене стадиона «Химик» сыгра-
ют в один круг восемь команд� хозяева льда 
из «Кузбасса», «Сибсельмаш» (Новосибирск), 
«Ƞнисей» (Красноярск), «СɄОȦ-Волга» (Ɂлья-
новск), «Ɂральский трубник» (Первоуральск), 
«Водник» (Архангельск), «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск), «СɄ Абакан». Формат матчей� 
два тайма по ͭͮ минут.
На предварительном этапе соревнований в 
Новосибирске «Кузбасс-ͬ��6» под руковод-
ством Игоря Тараканова выиграл все шесть 
матчей (разница забитых и пропущенных 
мячей� ͬ�-�). В прошлом году в этой воз-
растной группе первенствовала ульяновская 
дружина, тройку призёров дополнили «Сиб-
сельмаш» и «Кузбасс». ֩учшим игроком фи-
нального этапа турнира в бывшем Симбирске 
признали кемеровчанина Семёна Семёнова.

œеŵеровźкий кŴżŪ Žорŵирżет чеŵпионźкий źоźтũв



24 (27056)   // Четверг, 7 апреля 202214 уДАЧНЫЕ заметки

// личный опыт

śепŴо� źоŰŭũнное źвоиŵи рżкũŵи

// советы эксперта

Šто ŴƇŪит кũртоŽеŴƅ"

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, ͬ�), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Ɂспех» в Кемерове (�-ͭ��ͬ-�6�-ͮ6�) или на 0A:LK�HH �-���ͭ-�6�-ͮ6�. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях� «ВКонтакте» 
и «Одноклассниках». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на 
Ɋтьюб-канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на кана-
ле «Кузбасс 1!Ͱ».

Для дачников экстенсивные методы 
ведения хозяйства неприемлемы ввиду 
ограниченности площадей. Поэтому раз-
бираемся, как получить свои 500 кг кар-
тофеля с сотки. Если с куста мы можем со-
брать в среднем 3 кг клубней, а на сотке 
200-300 клубней растёт, то урожайность 
в 500 кг далеко не предел.

Итак, по порядку:
1. Семенной картофель необходимо 

сажать оздоровлённый и желательно 3-4 
сортов, для этого проще покупать ежегод-
но элитный картофель, на посадку одной 
сотки потребуется 250-300 клубней, это 
будет в итоге дешевле, чем засаживать 
площадь в пять раз больше.

2. Перед посадкой обязательно обра-
батываем от возможных вредителей и бо-
лезней, «Престиж» в этом один из лучших 
помощников. Не беспокойтесь о «вредно-
сти»: действующие вещества «Престижа» 
метаболизируются за 40-50 дней на неак-
тивные соединения, а за 60 дней и от них 
не остаётся и следа.

3. Сажаем картофель, когда цветёт че-
рёмуха или на 2 недели позже. Ранняя 
посадка гарантирует урожай множества 
средних клубней, июньская же даёт клуб-
ней мало, но они будут крупными.

4. Почву под перекопку тщательно 

вскапываем, если она тяжёлая, добавля-
ем одно ведро крупнозернистого песка на 
1 кв. м. Перегной не добавляем – остав-
ляем его под капусту, а вот ведро компо-
ста на 1 кв. м – это очень хорошо. Обя-
зательно вносим калийные удобрения в 
дозе 2 кг на сотку, например «Калимагне-
зию», а лучше «Борофоску», при посадке 
добавляем в лунку 1 ст. л. любого карто-
фельного удобрения, например, «Ферти-
ка Картофельное».

5. ВАЖНО!!! Не кладём большие дозы 
золы или извести. Идеальная реакция 
для картофеля рН 5,5, а зола и известь 
раскисляют, что способствует развитию 
парши (как и навоз), кроме того, кальций 
является антагонистом калия, который 
крайне важен для клубнеобразования.

6. Клубень закапываем на глубину 
8-10 см, кладём на вскопанную почву и 
нагребаем гребень, клубень от клубня на 
20-40 см, ряд от ряда на 80-100 см. Если 
участок в проволочнике, то внесите в ряд-
ки картофеля «Рофатокс», он безопасно 
уничтожит вредителя.

7. Окучиваем картофель 2-3 раза, осо-
бенно тот, который будем выкапывать 
поздно. Чем позднее будете собирать, тем 
больше междурядья нужно делать, чтобы 
было чем загребать.

8. Поливаем картофель равномерно и 
делаем 1-2 раза внекорневую подкорм-
ку борной кислотой в дозе 10 г на 10 л 
на 1 сотку. Этот приём устраняет дупли-
стость клубней, а ещё не должно быть пе-
репадов влажности почвы, от этого кар-
тофель страдает.

9. Если погода благоприятствует раз-
витию фитофторы, то сделайте одну-две 
обработки от неё с помощью препарата 
«Целитель». Больше обрабатывать не по-
требуется, так как оздоровлённый карто-
фель практически не болеет, ввиду того, 
что инфекции не было в клубнях. От ко-
лорадского жука также не потребуются 
обработки, так как «Престиж» два меся-
ца защищает картофель, но если жук по-
является в августе, то можно обработать 

препаратами с малым сроком ожидания, 
например «Карателем».

10. За 7-10 дней до уборки скосите бот-
ву и удалите за пределы огорода, зако-
пайте в вечный компост или в крайнем 
случае сожгите.

11. Копаем картофель весь, до мелочи, 
сушим на солнышке 2-3 часа, складываем 
в сетки и относим в тёмное, но тёплое ме-
сто, где в течение двух недель будет про-
ходить лечебный период дозаривания 
клубней и затягивания ранок. По истече-
нии лечебного периода уносим в погреб.

12. После картофеля в идеале нужно 
посеять сидераты: горчицу или озимую 
рожь.

Вǧадиǭǧав ǆǯндаǭȷв� 
аǟроном.

«Первый вопрос, которым 
сразу задалась, был таким: мож-
но ли выращивать в теплице 
огурцы и томаты одновременно? 

– рассказала Екатерина. – Слы-
шала, что многие не сторонни-
ки данной практики. Причина в 
том, что у этих культур различ-
ные требования к влажности 
воздуха. Но в моём распоряже-
нии была только одна конструк-
ция. Стала активно интересо-
ваться у продвинутых садоводов, 
как правильно поступить. Выяс-
нила, что томат и огурец практи-
чески одинаково требовательны 
к температурному режиму воз-
духа и почвы. Кроме того, у них 
разные болезни и вредители, а 
ведь это несомненный плюс, по-
тому что можно не переживать 
насчёт цепной реакции заболе-
ваний растений. Словом, такое 
соседство не противопоказано».

Также Екатерина поделилась 
секретами, которые некогда узна-
ла от «коллег по цеху». Например, 
томаты она теперь высаживает с 
южной стороны теплицы, потому 
что сеньор помидор более низко-
рослый и светолюбивый.

Как известно, размеры тепли-
цы бывают разными, но счита-

ется, что её ширина не долж-
на превышать четырёх метров. 
Объяснение тому есть: при вы-
шеуказанных параметрах удоб-
нее ухаживать за зелёными 
подопечными прямо с централь-
ной дорожки.

«А ещё важно правиль-
но выбрать место под тепли-
цу, – подчеркнула хозяйка. – 
Обязательно следует обратить 
пристальное внимание на защи-
щённость постройки от ветра с 
северной стороны. Некоторые 
даже делают северную сторо-
ну глухой, но это только вредит 
растениям. Вполне достаточно 
разместить в том месте, к приме-
ру, кусты той же смородины или 
малины. Лучше расположить их 
на расстоянии двух-четырёх ме-
тров от теплицы».

Сейчас в огородах кузбасских 
дачников всё чаще ставят поли-
карбонатные теплицы. Одна-
ко встречаются и стеклянные, 
которые не даром считаются 
долговечными сооружениями. 
Главное – не допустить застоя 
воды от частых поливов, поэто-
му необходим дренаж.

Рассаду Екатерина подготав-
ливает в зависимости от того, 

когда её намеревается высадить 
в грунт. Например, возраст рас-
сады томата должен составлять 
60 дней. «Мой срок это пример-
но 20 марта, – делится личным 

опытом кемеровчанка. – Для 
тех, у кого теплицы поликарбо-
натные, можно и 15 марта про-
извести посев семян».

Огурцы садовод-любитель 
высаживает только в конце мая. 
Возраст рассады 20-25 дней. 
«Есть здесь правило: каждое зер-
нышко сеем в отдельный ста-
канчик. Для засолки огурцы 
можно посеять сразу в грунт по-
сле майских заморозков. Прав-
да, бывает, что в грунте очень 
долго лежат семена. Поэтому 
многие садоводы подготавлива-
ют рассаду в первой декаде мая 
в теплице. Кстати, в эти же сро-
ки можно посеять в отдельные 
горшки и кабачки, а в начале 
июня высадить их в открытый 
грунт».

Для выращивания расса-
ды Екатерина обычно покупа-

ет универсальный грунт. Что же 
касается семян, то одним сортом 
она никогда не ограничивает-
ся. Особенно нравятся «Медо-
вая капля», «Хурма», «Чёрный 
мавр» (хорош для консервации), 
«Андромеда» (красная, жёлтая 
и розовая), «Золотой король», а 
позже в списке появилась и «Зо-
лотая королева». «Семена засе-
ваю в ящички, а когда к семя-
дольным прибавляется хотя бы 
ещё по одному листочку, пере-
саживаю каждое растение в от-
дельный большой стаканчик», – 
добавила садовод-любитель. 

Отметим, что рассаду Екате-
рина непременно подкармлива-
ет, и делает это только органо-
минеральными удобрениями. 
«Хоть и занимаюсь рассадой 
каждый год, всякий раз обя-
зательно внимательно изучаю 
инструкцию и подкармливаю, 
строго соблюдая рекомендации 
и пропорции, указанные на упа-
ковке, – уточняет она. – Кстати, 
есть у меня и фитолампа, кото-
рая обеспечивает сезонным рас-
тениям на подоконнике доста-
точную освещённость лучами 
нужного спектра».

Что же касается полива, то 
здесь лучше не переусердство-
вать, да и сухая почва сверху ещё 
не показатель, что рассада остро 
нуждается в воде. «Я, например, 
раньше частенько переливала 
рассаду. Спустя время поняла, 
что ориентироваться нужно на 
состояние листьев. Если немного 
подвяли – значит, пора утолять 
их жажду», – пояснила землячка.

Аǧена Ǎмирнова.

Кемеровчанке Екатерине Фёдоровой в своё 
время дачный участок перешёл по наследству, 
поˑтому стартовая плоˍадка уже была возде-
лана, от новой ˷озяйки требовалось лишь под-
держивать чистоту, красоту и порядок во всём. 
А вот некоторые знания пришли уже в процес-
се ведения садоводчески˷ дел. 

 Многие дачники предпочтение отдают именно стеклянным 
теплицам. Фото автора.

 Помидорка-валентинка. 
Фото автора.
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И Вий пощекочет нервишки

Над спектаклем работал, как 
всегда тонко и интеллигентно, 
режиссёр Пётр Зубарев. И это его 
вторая постановка для взрослого 
зрителя в уже родном кукольном. 
А художественным воплощени-
ем задумки занимался свобод-
ный художник Олег Каторгин. На 
счету Олега Евгеньевича почти 
20 постановок в театрах России, 
Чехии, Сербии и других стран. В 
том числе и громкая премьера 
Театра кукол Кузбасса «Малень-
кий принц», увидевшая свет в де-
кабре прошлого года.

Как рассказали сотрудники 
производственного цеха, к подго-
товке спектакля они приступили 
в начале декабря. Причём вся ра-
бота с художником велась в непри-
вычном формате – по видеосвязи.

͎риͳодите на ͱрок
Материал подаётся зрителю 

весьма нетривиально – в виде не-
обычного школьного урока лите-
ратуры. Зрительный зал – класс, 
а учительница (актриса Елена 
Зубарева) помогает разобрать-
ся в самом загадочном персона-
же гоголевской истории. Одна-
ко в какой-то момент школьная 
реальность смешивается с гого-
левским миром, и «ученики» ста-
новятся свидетелями событий 
повести. Время от времени дей-
ствие снова возвращается в услов-
ный класс, где педагог пытается 
вместе со зрительным залом ра-
зобраться в самой таинственной 
фигуре произведения. Ещё в нача-
ле спектакля звучит главный во-
прос: кто же такой Вий? Зрители 
слышат мнения исследователей 
фольклора, узнают точки зрения 
православной церкви и славян-
ского язычества, и к финалу спек-
такля, возможно, у них склады-
вается совершенно неожиданный 

образ... Таким образом, театр на-
деется пробудить в своей публике 
желание знать больше, чем напи-
сано в произведении.

К слову, в «классе» среди ус-
ловных учеников присутству-
ет персонаж, своим поведением 
и настроением очень напоми-
нающий Хому Брута (его игра-
ет Никита Останигрош). И даже 
имя его умышленно созвуч-
но – Роман Прутов. Таким обра-
зом, история Хомы, в которую в 
какой-то момент проваливается 
весь «класс», становится уроком 
именно для Романа.

В постановке есть и куклы, и 
люди. Со своими ролями бле-
стяще справились актёры: Ана-
стасия Леонтьева, Тамара Шиш-
кина, Александр Ахмедов, 
Константин Черепанов, Сергей 
Салтымаков.

Выбранный и особым образом 
поданный режиссёром матери-
ал, аудио- и визуальные эффек-
ты, флуоресцентные краски, дым 
и множество доступных театру 
кукол форм и приёмов создали 
постановку особую, эксклюзив-
ную: смешную и страшную, за-
гадочную и эмоциональную, ин-
теллектуальную и зрелищную. 
Для примера: все мистические 
сцены спектакля, такие как по-
лёт Хомы и ведьмы, три ночные 
службы в церкви у гроба Пан-
ночки, явление самого Вия, ре-
шаются через приём «чёрного 
кабинета» и ультрафиолетово-
го освещения. Подробнее не рас-
скажем – это надо видеть своими 
глазами. В музыкальном оформ-
лении спектакля заложено два 
настроения. Легкое, комическое, 
ироничное звучание чередуется 
с чем-то грозным, неумолимым и 
неотвратимым. Вообще, звуки и 
шумы имеют огромное значение 
в звуковой партитуре спектакля.

͉лассика   подросткам
Регион у нас промышленный, 

к театру «приучен» не каждый. 
Но кукольники не отчаиваются. 
И за последние годы театр реа-
лизовал уже несколько проек-
тов, направленных на приобще-
ние юного зрителя к искусству. 
Один из самых востребован-
ных – «Необыкновенная экскур-
сия, или Театр как он есть», за-

пущенный в 2019 году. Он даёт 
уникальную возможность зри-
телям знакомиться с волшеб-
ным миром закулисья: увидеть 
цеха, в которых изготавлива-
ются куклы и декорации, узнать 
подробнее о куклах и самим по-
пробовать себя в роли артистов-
кукловодов.

А теперь ещё есть и проект 
«Классика+» для подростков от 
12 лет. Результат, возможно, не 

должен быть мгновенным. Суть 
идеи – в ненавязчивости. Не да-
вить, а подать пример для изу-
чения классического материа-
ла русской литературы вместе с 
театром. И спектаклем «Подни-
мите мне веки» кукольники как 
раз рассчитывают забросить в 
сознание юного зрителя убеж-
дение, что знать больше – это 
прогрессивно. К слову, раньше в 
репертуаре театра не было спек-
таклей по русским классическим 
произведениям, а также произ-
ведениям школьной программы.

Борьба за интерес подростко-
вой аудитории до сих пор оста-
ётся, пожалуй, самой сложной 
задачей. Сильнейшая конку-
ренция со стороны интернета и 
рынка компьютерных игр ска-
зывается далеко не в пользу ис-
кусства, как театрального, так и 
литературы. Интернет дал мо-
лодым людям иллюзию само-
стоятельности в виртуальном 
пространстве. Уроки литерату-
ры, к сожалению, такой само-
стоятельности не предоставля-
ют. Задача проекта «Классика+» 

– открыть молодым людям воз-
можность самостоятельного 
изучения чего бы то ни было на 
примере исследования литера-
турных произведений. Хочешь 
знать больше? Действуй!

 Анна ТимоȰǯк.

В репертуаре Театра кукол Кузбасса имени 
Аркадия Гайдара появился новый спектакль 
для взрослы˷. «Поднимите мне веки» по ми-
стической повести Николая Гоголя «Вий» стал 
третьей постановкой за всю историю театра, 
рассчитанной на взрослого зрителя. Премьера 
вышла очень яркой, равнодушны˷ в зритель-
ном зале не было. «Крипово» £ такую оценку 
действу дали старшеклассники.

// мнение
– «Вий» – произведение леген-
дарное, – считает режиссёр 
Пётр Зубарев. – И, видимо, по-
этому оно претерпело множе-
ство трактовок, интерпретаций. 
Мы постарались крайне береж-
но отнестись к гоголевскому 
тексту и сюжету, лишь укруп-
нив те моменты и события, ко-
торые говорят о главном. Это 
разговор об истинной вере и 
вере поверхностной, «попсо-
вой», ограниченной знанием 
молитв и ношением атрибу-
тов. Это исследование малых 
обрывков мифа о Вие, судье 
и стороже. Эта история ждёт 
своего зрителя, думающего, 
ищущего, желающего видеть 
больше. Откройте мне глаза. 
Поднимите мне веки...

// это важно

РОМАН КУЗНЕЦОВ, директор Театра кукол Кузбасса им. Гайдара:
– В последнее время наш театр взял курс на формирование репертуара для 
старшего подросткового возраста и взрослой публики. Для этого, безуслов-
но, в афише должны появляться новые и в то же время узнаваемые названия. 
Николай Васильевич Гоголь является, пожалуй, одной из самых ярких и та-
инственных фигур в русской литературе. А его бессмертный «Вий» интересен 
как читателю, так и зрителю. Спектакль «Поднимите мне веки» – уникальная 
постановка. Пётр Михайлович Зубарев очень технично, интересно и крайне 
любопытно преподносит нам свою трактовку этой истории вместе с художни-
ком Олегом Каторгиным (который, к сожалению, не смог присутствовать на 
сдаче, но мысленно и дистанционно он всегда находился на связи с нашими 
цехами).
Таких спектаклей у нас в театре немного. Теперь три. Это «Доктор Фауст», 
«Хлам искусства» и «Поднимите мне веки». Да, мы хотим, чтобы в театр кукол 
ходили не только дети и подростки, но и взрослые. И театр кукол способен на 
многое. Меня как зрителя постановка удивила и порадовала. Она очень до-
стойно и по-театральному «вкусно» сделана. Жанр спектакля, конечно, тоже 
заставляет пощекотать нервы нашим зрителям. Поэтому обязательно нужно 
обращать внимание на возрастное ограничение – 16+.






